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V Encuentro Estatal de Atletismo 

Deportistas de la UAQ, del ITESM-CQ, la Normal del Estada Y' el Indereq, participaron en el 
V Encuentro Estatal de Atletismo, durante los días 15 y 16 de' febrero. (Fotes de Jesús 
Ontiveros). _ 

Semana -de movilizaciones: 
f /)efienen a J?amón )/a.rffnez, dinjrenle de Ja !ICF f Pararon es/odian/es 
de kles Crálk:as f ó empresas en hoel!;a f 8()() traba¡ádo/'es de Ja F.resa 
Zima¡;án conSJjro1eroJJ so/oció.ll !.ras e/ ¡;aro f Colonos del CFLlZ demandan 
¡iJ/e.rvención de ese ¡;ara resolver problemas en Jlaxei f fJ d.rama de Joanél 
y Cabne/a, dos niñas otomfes: extraviadas, e.llcarce/Jadas y J/evadas como 
sirnenlas s1n soe/do a casa de un /oncionano estatal 

Según G. Abel Hernández. PRI ya repartió candidaturas 

Silvia al senado; Ortíz Arana a la Cámara 
·de Diputados y Burgos a la guberitatura 

La sucesión 

Responsabilidad de todos la 
limpieza electoral: Coparmex 

+ "Vamos por el camino normal en el proceso electoral" señala el vicepre
sidente de la Coparmex en la entidad. Octavio Sánchez Mejorada+ "Si algún 
partido político cree que el empadronamiento esta viciado que muestre 
pruebas"+ La a/ iliación a un determinado sector no condiciona el pensamiento 
de wza persona para siempre + Anuncia campaña nflCional en favor de la 
participación _política 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

"La postura de la Coparmex es clara, 
en repetidas ocasiones hemos indi
cado que es indispensable mia mayor 
participación ciudadana en los 
procesos políticos. También la Co
parmex ha expresado el no tener 

. preferencia por ningún partido como 
institución, independientemente que 

cada une de sus socios tienen sus 
preferencias políticas personales que 
manifiesta en tos caminos y los 
momentos debidos", afirma el vice
presidente de este organismo pa
tronal en la entidad; Octavio Sánc;hez 
Mejorada, quien añade que es_tá " a 

Pasa a la Pág. 9 

Propone Arreola amplia coalición de izquierda 
Juan José Arreola de Dios, miembro de la dirección 
estatal del Partido Revolucionario de los Tra
·bajadores (PRT), responsable de la cartera de 
Organización del Comité Central nacional y coor
dinador general de la campaña presidencial de 
Rosario !barra de Piedra en su primera postulación 
(1981-82), se pronunció en favor de una amplia 
coalición de izqljierda para lanzar un candidato de 
unidad a la gutíernatura del estado, y dijo que en 
breve iniciará acercamientos con el PRD, el PPS y 
el PT con ese propósito. "No nos interesa ganar 
posiciones, fundamentalmente nos interesa que 
cuaje una coalición. No quer:emos entrar en la 
rebatinga de los puestos", agregó. 

Según el dirigente de ese partido -que recien
temente fue autorizado a participar en las 

Pasa a la Pag. 8 Arreola de Dios: unida.d .-
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De acuerdo eon declaraciones del politólogo 
queretano Gustavo A bel Hernández Enríquez a la 
periodista Cristina Renaud, de "Et Nuevo 
Amanecer de Querétaro", la dirigenc.i'a del Par
tido Revolucionario Institucional (PRI) ya hizo el 
reparto de las principales posiciones que se 
disputarán en las elecciones del" 18 de agosto en 
esta entidad. Para la gubernatura del estado sería 
nominado el senasJor cetemista Enrique Burgos 
Gareía. "Tiene gran carrera política y arraigo. No 
sólo debe ser ... él va a ser'', aseguró. 

La otra cara de la ciudad 
ANALISIS 

Y para disgusto de quienes atacan a Silvia 
Hernández, dirigente nacional de UNE y her
mana del informante, la senadora va a ser ella. · 
"Independientemente de que sea mi hermana, no 
me ciega ninguna posición fraternal. Ella tiene 
experiencia en el campo internacional, y se ha 
encontrado con estadistas de la talla de Indira 
Gandhi, Rajiv Gandhi y Ronald Reagan, además 
de que también ha sido presidenta de . la Unión 
Mundial Interparlamentaria. Y el Senado necesita · 
gente de ese nivel", agregó A bel Hernández,_en
trevistado en la ciudad de México. 

El diputado federal por el I Distrito Electoral, 
coFrespondiente a la capital del estado será "in
dudablemente" Fernando Ortíz Arana, actu
almente líder priísta en la Asamblea de Represen
tantes del Distrito FederaL "El es brillante, 
capaz, muy inteligente y culto, haría un 
magnífico papel. Como líder de la mayoría 
parlamentaria en el próximo trienio se necesita un 
hombre de sus características". 

Para las suplencias, Gustavo Abel Hernández 
Pasa a la Pág. 14 

Vista Hermosa, San Juan del Río 
Efraín Mendoza 

+ Acercamiento opositor inédito 
+ PAN-PDM-PRD, denuncia elec-
toral -

Reportaje de Mary González en la página 5. 

Al acercamiento entre PA~ y PRD se 
sumó la semana pasada el PDM, y es 
muy probable que otras fuerzas 
opositoras se incorporen a una ac
tividad no vista antes_ aquí, de cara a 
los comicios del 18 de agosto. El 
miércoles pasado, en un restaurant de 
esta ciudad -casualmente só1o sep
arados por una mesa de donde 
"acordaban" el alcalde Javier López 
Polo y el priísta que aspira a suced
erlo en Villa Corregidora- , represen-

Pasa a la Pág. 15 

Francisco Moreno Rius 

Págando un dólar por 
segundo, se liquidaría 
la deuda el año 5 mil 
Por Mary González Hernández 

Así es, según Francisco Moreno 
Rius, director de.la Escuela de 
Economía de la Universidad 
José Vasconcelos, la dependen
cia de nuestro país con respecto 
a Estados Unidos: con ese país 
realizamos el 70 por ciento de 
nuestro comercio exterior; el 65 
por ciemto de nuestra inversión 
extranjera procede de Estados 

Unidos y a ellos les debemos el 23 
por ciento de nuestra deuda ex
terna total. 

Ante ejecutivos e industriales 
de Querétaro, el académico inter
rogó: ¿Sabían ustedes que, si 
comenzamos · a pagar nuestra 
deuda actual a razón de ·un dólar 
por segundo, -sin contar los pagos 

Pasa a la Pág. 9, 
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Comunidad · 
+· So:bre ia Nada 
Eduardo Mendoz.a Zaragoza 

Acar;i'uko, Gr.O., lunes U de febrero.- He 
llegado a una cenc.lusicf>n: no soy importante. 
Y es tan cierto; que ahqra me he permitido 
pasar una. semana de quietud en la costa del 
estado de Guerrero. · 

Ha sido grato este descubrimiento. La 
soledad, la calma, el silencio permiten ir más 
allá de las _importancias aparentes. Cuando 
venia en el autobús, hicimos escala en la ciu
dad de México. Allí hubo cambio de ope
rador. El que continuaría la ru~a, una per
sona joven y respetuosa, se vió en apuros al 
descubrir que se habían vendido más boletos 
en un número que rebas~ba la capacidad del 
camión. Y empezaron los reclamos. 

Yo 00 me percaté que él era operador. 
Pensé que era un pasajero ·más. Me requirió 
el boleto, con el fin 'de com11>robar que el 
asiento en que yo iba estaba en o-rden. Yo 
reaccione y me defendí. De pronto me negué 
a mostrarle mi boleto. Me dijo que él era el 
nuevo operador. Fue entonces que accedí y 
se lo mqstré, pero . pensé: por qué no 
mostrárselo, q1:1ienquiera que haya sido ... 

Mi actitud defensiva me dió vergüenza. 
Advertí q.ue me estaba dando importancia. 
Pero me dije: ••¿De qué, sólo porque venía 
asegurado desde Querétaro?". Tonteras. 

¿_Quiénes somos para darnos importancia? 
- :somos seres finitos, con existencias fini

tas. ¿Qué pasa cuando alguien se muere? 
¿No advertimos acaso la fragilidad del ser 
humano que termina siendo lo que siempre 
fue? . . 

Somos nada. Yo aprecio mucho el 
miérceles de ceniza. Considero que es la 
oportunidad de descubrir le que semos: 
polvo, tierra, agua, NADA. Somos y luego 
no somos. Y el mundo sigue su marcha. 
Siguen los pobres y los ricos, los marginados 
y los poderosos, y 1os movimientos libertar
ios ... Sigue la muerte y la vida. 

He de decir algo de paso: mientras más 
preocupados estemos por solucionar los 
p.roblemas del mundo, más resistencia en
contra·remos para resolverlos. ¿No es acaso 
cierto que para aplacar una guerra echarnos 
mano de una nueva guerra, aunque en 
nombre de la paz? _ 

¿No hemos rnirade fos lirios que dice 
Jesús? ¡Qué esplendor! Y ellos no se 
preocupan por ser esplendorosos. Sólo 
si'guen el curso de la vida. 

Y los pájaros. Y bien que beben y comen. 
Y ¡cómo alegran los campos! Y no se 
esfuerzan Qi se preocupan por nada. 

Es preciso descubrir nuestra mismidad, 
que es igual a la NADA. Debemos hacer 
algo, pero siguiendo el curso natural de las 
cosas. Sin forzar nada. Todo tiene su tiempo. 
Si los poderosos reconocen su mismidad, de 
inmediato terminará la guerra en el Pérsico. 
Si todos reconocemos también nuestra mis
midad, terminarán los conflictos y surgirá 
jubiloso el esplendor del Hermano Sol y de 
la Hermana Luna. Y podremos ver su 
armonía con las estrellas. - Y el universo 
brillará para siempre. 

El correo semanal ' ·\, __ 
Piden. intervendón presidencial en Maxei 
Durante 11u.puada viaita a la ciudad de Querétaro, el Presidente de 
la llepiblica recibió la aipien~ cana qu_e publicamos a petición de 
lóa finnantea. · · · 

C. Lic. Carlos Salinas de Gortari : 
Presidente Constitucional de México, 
Presente. 

El Comité Popular de Lucha Emiliano Zapata solicita 
$.U valiosa intervenciónm para solucionar problemas 
que nos aquejan desde hace cerca de tres años. 

Antecedentes. En 1985 nació la Asociación Civil 
~·vista Alegre Maxei" y en ese mismo año Fonhapo 
nos autorizó un crédito para nuestro proyecto de 
vivienda. Entre 1986 y 1987 se· contrata el crédito con 
Fonhape, se compra el terreno para .nuestra colonia 
y se termina la urba9ización del mismo. En 1989, 
junto con otros grupos sociales con problemas de 
servicios y de vivienda, formamos el Comité Popular 
de Lucha Emiliano Zapata. 

En mayo de 1990 Vista Alegre Maxei, A .C. termina 
de pagar su crédito con Fonhapo y estamos en espera 
de la liberación de hipoteca para iniciar el proceso de 
escrituración de cada uno de los lotes. Es a través de 
un proyecto de autoconstri.Icción que hemos venido 
edificando nuestras viviendas desde 1987 a la fecha. 

En la forma de organizarnos y trabajar como 
organización social, siempre hemos considerado, 
entre. otrós, tres principios que han sido la base de 
nuestros logros: a) el trabajo colectivo; b) la 
.solidaridad y la ayuda mutua, y c) la autonomía y la 
independencia . de nuestra organización social con 

- respecto a los partidos. 
Desde '198'8 distintos funcionarios del PRI em

pezaron una campaña de difamaciones, amenazas, 
agresiones, etc., en un claro intento de acabar con la 

. oposición social crítica que representa el Comité 
Popular de Lucha en Querétaro. Mostrando c·on ésto 
incapacidad y falta de sensibilidad política para 
aceptar y dar respuestas a gr~pos sociales organizados 
que plantean la autogestión corno medio para alcanzar 
la satisfacción de sus más elementales necesidades. 

Por ejemplo: 

·a) Se han inventado demandás civHes, judiciales y 
hasta laoora1es (bufete jurídico del PRI) que nos han 
propiciado incertidum.br.e, zozobra y hasta pérdida de 
empleos. 

b) Amenazas de muerte, provocaciones e invasión 
de lotes, propiedad de nuestra org~ización social por 
gente ajena a nuestra organización y que apoya 
abiertamente la Federación de Colonos del PRI. 

e) Aprehensiones ilegales como forma de 
intimidación hacia nuestros dirigentes. · 

d) El sábado 16 de junio de 1990 se -golpea 
brutalmente a tres de nuestros dirigentes de la colonia 
Maxei, por gentes extrañas a la calonia y por algunos 
de los invasores que apoya la Federación de Colonos 
de José Luis Aguilera. 

Nos inquieta pór estos hechos la incertidumbre que 
les espera a los luchadores sociales tan ·necesarios para 
los cambios que hoy se requieren y creernos ciue la 
inconformidad y descontento social existente sólo 
pueden ser canalizados de manera adecuada con la 
partkipación y respeto mutuo entre gobernantes y 
gobernados. Para ello creemos se d~be tener sensi
bilidad política y propuestas claras de concertación 
para la solución de las inquietudes sociales. 

Peticiones: 
l. Pozo de agua para la comunidad de Buenavista 

y servicios elementales para las c0munidades del 
ejido. , 

2. Area recreativa para Vista Alegre y desalojo del 
corralón . 

3. Resolución definitiva a las demandas legales 
inventadas contra Vista Alegre Maxe.i y respeto. a las 
decisiones de la Asaciación Civil. 

Tenernos confianza en la voluntad y sensibilidad 
política que usted representa y en ello basarnos 
nuestra esperanza para que un grupo de ciudadanos 
vea por fin resueltas sus ya añejas peticiones, 

Sin-otro particular .quedamos de. usted. 

Por el Comité Popular de Lucha Emiliano Zapata: Tereiia Morales 
Ramfrez, Jerónimo Sinche~, Irma Péres Lugo, Juan Luis Rivera, 

· Clemente Solano, Anselmo Robles Sánchez, Evangelina Olvera, Ma. 
Guadalupe Garcfa, Maria .A:boytes Liftan, y 8 firmas más. 

Drama de Juana 'J Gabriela, 2 ñiñas otomres ''presas" 
Sr. director: octubre las vió en la .calle su abuelo. Fue cierto. Pero 

Le soliéitamos atentamente publique esta carta. 
Nos llamamos Francisco Félix Bení-tez y María 

Sebastiana González Do-rnínguez. Naci~os en. San
tiago Mez-quititlán, Barrio Sexto de San Felipe, de 
Amealco, Querétaro. Tuvimos once hijos. Una se 
llama Juana, tiene 12 años. Otra, Gabriela, de 10 afi.os. 
Se nos perdieron las dos en· marzo de 1990. Ocurrió 
en Guadalajara. Allá andábamos trabajando, gri- . 
tando y tocando en las puertas de las casas para ofrecer 
mano de obra tejiendo los asientos y espaldas de sillas 
con el bejuco. De la calle se nos perdieron Juana y 
Gabriela. 
· Ya perdidas, ni con la policía las encontramos. El 
Ministerio Público y mucha gente -y asociaciones nos 
atendieron para buscarlas pero ya no estaban en 
Jalisco. En Guadalajara y Jalisco estuvimos hasta 
junio. Ellas llegaron en marzo a Querétaro. N.o nos 
encontraron en nuestro pueblo. En Querétaro bus
caron s·er.vir a alguien para trabajar y lograr Sl!lS·tento 
diario. 

Juana -y Gabriela eso dicen. También, que en 

nada más á Juana. Esta ya estaba con una señora que 
cuando la visité para reclamarle la devolución de 
maestra hija, eñ su casa de calle que está atrás de la 
Central Camionera, no nos la entregó. · Dijo que estaba 
presa, con sentencia de cince años, pero qúe ella la 
cuidaba .y firmába en un juzgado de lo penal. Que 
con esa señera estaba nuestra Juana desde mayo, pero . 
no supimos más, hasta después. Juana nos dijo que 
Gabriela estaba en México y sabía llegar allá para que 
fa viéramos o que la podían tener en Orizaba, Ver. 
Dos veces unos hombres que dijeron que son de la 

policía judicial, llevaron a Juana a nu~stra casa para 
que nos viera y la dejaron un rato y se la trajeron. Esto 
pasó en noviembre y a fin de a.ño, cuando la dejaron 
menos de una semana en la casa. 

La volvimos a reclamar en la casa donde estaba 
trabajando, pero nos negaron su entrega que porque 
estaba presa y de Gabriela me ·decía la mujer que ni 
me apurara p.or ella, porque le faltaban casi cinco años 
de eáreel, que ella estaba respendiendo por ella; que 
además no estaba de floja, ni está con nosotros, y nos 
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El correo semaríal 

dijo flojos, callejeros, sucios, borra
chos. 

No somos flojos ni sucios, ni 
borrachos. · 

Juana nes dijo que las apresaron 
porque las acusó uea señora de robo 
de un niño. No sabemos si fue verdad 
lo del robo de niño, pero a ellas las 
apresaron el 22 de mayo de 1990 en 
donde apresan a los niños y niñas que 
cometen error,es. De alli las mandó la 
directora Santana a la casa de Amada 
Ramos de Hernández; viv~ en la casa 
33 de la calle Leopoldo Aguilar; dijo 
Amada que es la esposa del goberna-: 
dor. 

Luego en enero ya nos ayudó un 
amigo y con nosotros fue al albergue 
de menores en Querétaro. El habló 
con la directora Lucero Santana y nos 
entregó a Juana a los dos días. Of
reció entregarnos a Gabriela, pero 
antes -la mandó traer de Orizaoa, 
Veracruz. Al fin de enero pasado ya 
tuvimos a nuestras dos hijas, pero no 
nos las. querían entregar. 

Cuando ya estuvieron con nosotros 
nos dijeron que Amada Ramos gol
peaba a la Juana. · Gabriela llegó con 
dos cicatrices de mordida del perro 
de su patrona, la de Orizaba, y mo
retones de gcf> lpes y señas de latigazos 
que la señora-Alicia, mamá de Ama
da, le dió porqu~ ya la traíae enojada . . 
Nos avisaron qué las trataron mal. 
Que no las metieron a la escuela. Que 
las tuvieron de criadas trabajando día 
y noche. Que no les daban de comer 
a llenar. Que no las dejaban comu
nicarse con nadie ni con nosotros. 

A Gabriela, dice ella, que desde las 
6 de la mañana comenzaba su trabajo, 
barría, trapeaba, lavabQ. ropa, haeía 
desayuno, lavaba losa, servía al
imento a doña Alicia, a dos nietos y 
al perro, aseaba _el baño, hacía co
mida, servía de comer, volvía a lavar 
losa, planchaba, no la dejaba descan
sar Alicia hasta las nueve o diez de la 
noche. No la dejaba ir sola a la 
tienda, solo vigilada con un señor ·que 
la cuida a . ella y le decía que es de la 
policía judicial, y éste no la dejaba 
hablar con nadie, ni le dió permiso de 
hablarle por teléfono a Jµaaa, ·a 
Qu'erétaro desde Orizaba . . Que tam
bién la tuvieron trabajando un mes 
en la casa de Amada Ramos. 

Cuando nos ~ntregaron a Gabriela 
no le pagaron ni un centavo por 
trabajar más horas que 11ma gente 
grande, ni a Juana, aún a ésta sí le 
dieron algo de dinero para que se 
vistiera, pero trabajó día y noche ea 
la casa de Amado Ramos. 

Amada Ramos, la que nos dijo que 
es la esposa del Gobernador, es la 
señora del licenciado José María 
Hernández, secretrario de Gobierno 
de Querétaro, y el que es el jefe de 
la directora del Albergue de los 
menores, en donde encerraron a 
Juana y a Gabriela, desde donde 
sacaron a las dos niñas para ponerlas 
a trabajar de sirvientas con la suegra 

· del secretario de Gobierno y con su 
mujer, robándoles su salario al que 
tienen derechó. 

Y todas estas gentes están res
ponsables de que sufriéramos, por
que siendo del gobierno podían in.
vestigar donde vivft la familia y bus-· 
carnos para entregarnos a las niüas, 
pero se callaron para _aprovecharse de 
su fuerza, de su edad, de su ignoran-

_ ci-a, .,,.y de la §!e nosotros. - . _ 
- Esa gente fue- la que se ro;bó a 

nuestras niñas y no nuestras hijas a 
un. niño. 

Tenemos miedo de dar a saber 
ésto, pero nos da valor decirlo en su 
periódico, pOFque es la verdad de las 
cosas, y seguimos viviendo en 
nuestro domicilio puesto arriba, es 
que el licenciado José María les dijo 
a Juana y a Gabriela que cuidado y 
dieran informes de cómo les fue .._ 

Lo saluda con agradecimientos. 

Francisco Félix Benítez y Marta 
Sebastiana González. 
Domicilio en la ciudad de Querétaro: 
16 de Septiembre Ote. 36, en donde 
nos auxilió el Lic. Pablo González 
Lo yola. 

La tecnoburocracia ha hecho de las 
suyas. Ante las negociaciones 
recién iniciadas del Tratado tri
lateral de Libre Comercio entre 
México y los dos vecinos países del 
norte, los más allegados a Salinas 
de Gortari casi -dan brincos de 
gusto, por esto que ellos dicen 

-podría . ser el bloque económico 
más importante del globo 
terráqueo. 

Dijo Salinas en su reciente visita 
a Querétaro que México' se iba a 
beneficiar con el Tratado de Libre 
Comercio siempre y cuando hubi
era competitividad en los produc
tos. El Secretario de Comercio, 
Jaime Serra Puche, habla de com
petitividad. En todós lados se 
habla de competitividad. Es la 
palabra mágica difícil de alcanzar. 
Hay aplausos por la inclusión de 
Mé)f,ic6 al TLC. · Los aplausos por 
supuesto, son de . quienes mayor 
poder y bienes tienen, pero, y los 
demás, los millones de mexicanos 
qué dicen. Nada. Para el gobierno 
sus voces no cuentan, no tienen 
derecho a ser escuchados, pero sí 

• 
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se PONe A sus ORDENES 
PARA LA SOLUCION DE 

SUS PROBLEMAS JURIDICOS 
SOBRe NEGOCIO$ CMLES, 

PENALf'S. FAMILIARfS Y 
LABORALES. 

EN SU NUEVO DOMICIUO 5 DE MAYO H! 178-A 
1EL 4-31-63 QUEREIARO, QVO. 

ANDEN _-XXX 
María D' J. González 

a ser sobreexplotados y. manipulados 
por un sistema que en ésto se ha 
distinguido . 

·Por cuanto al petróleo, es risible, 
absurdo pretender engañar, diciendo 
que éste no entrará en negociaciones, 
cuando en realidad lo que más inter
esa a los Estados Unidos es el crudo. 
Todavía el 16 de febrero anunciaron 
los tres gobiernos que "no ejercerán 
presiones políticas entre si, Ri cam
bios constitucionales para beneficio 
de cualquiera de ellos", pero qwién 
dice que es necesario cambiar la 
Constitución para hacer o dejar de 
hacer, si en varias ocasiones se toman, 
decisi0nes · a espalda.s de la 
Constitución. 

Tantos foros, publicidad en los 
medios de comunic:aC'ión menos creí
bles y declaracion~s de funcionarios 
de primero y segundo nivel, ya no 
convencen facilmente . Los expertos 

ya han dado sus razonamientos ló
gicos del advenimiento en corto 
plazo del resquebraja.miento fi
nanciero, sobreexplotación del 
crudo, y de la mano de obra. 

El ·engaño se dará otra vez y el 
petróleo finalmente entrará en ne 
gociaciones. Y de nuevo cantar~
mos el }J.imno nacional, como hace 
dos años, cuando también se in
tentó hacer creer el pueblo mexi
cano que la deuda sería jubilosa
mente renegociada y que México 
ya debía menos dinero. También 
pasó algo parecido cen la Banca y . 
Teléfonos de México, el Pre.:. 
sidente aseguró que ést<>s no se 
privatizarían y veamos ahora, ¿A 
quién pertenece la mayor ra.rte de 
acciones de Teléfonos de México? 
y ¿En manos de quiénes está la 

~Banca ahora?. 
Con los pasos agigantados con 

los · que va el proceso de · 
negociación del Tratado de Libre 
Comercio, es muy posibl_e q1:1.:: ~! 
término de este sexenio, no quede 
ya na_da para los mexicanos. 

ATENClON ,. 
• 

Aficionado a la FOTOGRAFIA 
Elaboro tus fotos de color 

CON LO MAS MODERNO EN 

¿ Cómo se hace ? 
SUSTANCIAS QUIMICAS LLAMA A LOS TELS. 

14-56-99 y 16-37-75 Asistiendo al curso de laboratorio,de color, 
rompe_rós con los tabúes creados, de que 
hacer fotografías-de color requiere de equl- · 
pos sofisticados y costos así como de estric
tos con·troles de tiempo y temperatura .. 

i\~+lAN ECJ~R 
Ut-. t.lt : f- .R.+J \ ¡{ (I 

~EMA."ilAJtlo ·n r. ¡ ~~"f1M.~ • .t1 ll''" Q~' : !\h' ... : n., , _, ;! \\.· 
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Como ya había consignado en este mismo 
~spacio, .Antonio Calzada · Urquiza originó 10 
c,ue denominó "Nl:leva Generación" al da.r 
oportunidad de ascensión a los puestos de 
elección a gente joven. Si no, baste recordar que 
a sus 24 años de edad apoyó a.Mariano Palacios 
Akocer para que se convirtiera en Presidente 
Municipal de esta ciudad. . _ 

E:i la segunda mitad de su mandato, Calzada 
Urquiza fue acompañado ~en el ámbito federal 
por Manuel González Cosío y Rafael Cama~ho 
Guzmán como senadores, así como por 
D~maciano Ugalde Vargas y Vicente Montes 
como diputados. . 

La Cámara de Diputados estuvo integra<;Ja 
por José Juarez López, Fernando Padilla Guer
rero , / \fitonio Domínguez Trejo, Pedro Rangel, 
Elvia Estela Guadarrama, Enrique Morales, 
Juan Mecina Ponce, Gilberto.Ugalde Campos y 
Antonio Moya Tovar, en esta segunda mitad del 
gobierno calzadista.< · 

Los presidentes municipales de esta segunda 
mitad, fueron Mariano Palacios Alcocer, José 
de Jesús Ruiz Amaro, Manuel Calleja· Utibe, 
Austreberto Alvarez Bardale~, Gerónimo Lun.a, 
José Montot0 Rangel, Ro.dolfo Monroy Sando
val, Francisco Trejo Mejía, Isauro Vázquez, 
Alvaro Aguillón · García, Manuel Gracia 
Mancebo, Gilber~0 Ledesma Ledesma, Amado·t 
Martínez de LeóFI, Apolinar Mancilla, Fran
cisco Alday, Gustavo Nieto Rarnírez y Benita 
Villanueva. 

Para refevar a Antonio Calzada se comen
wrnn a barajar nombres de los posibles, como 
el de David Ibarra Muñoz, José Arana Morán, 
Eduardo Luque Loyola, Fernando Ortíz Arana, 
Javier Ceballos, José Alcocer Pozo, Francisco 
León de la Ba.rra, Arturo Dominguez Paulín, 
José Juan de Olloqui, Rafael Cainachp Guzmán 
y Alvaro Campos, [:)ero solamente uno de entre 
estos sería el abanderado priísta, a la guber-
natura q.ueretana. , 

Es precisamente el líder de la Confederacién 
de TrabajadóFes de México, Fidel Velázquez, 
quien h:1ego de unas semanas de convalecer de 
una operación, en su primer encuentro con los 
periodistas en ·1979, el 3 de enero., les expresa 
que "no son aspiraciones de Camacho, son de la 
CTM, que está interesada en q!)e el movjmiento 
obrero tenga acces<'> al gobierno de Querétaro" 
y agregó que los otros sectores ya estaban de 
acuerd0. . 

Las reaccio.nes no se hacen esperar, mientras 
por un lado a media plana aparecía una 
felicitaeión a Rafael Camacho Guzmán por su 
"destape" firmada poF el industrial maderer-o 
José Luis Osornio, en el mismo periódico que el 
3 de enero daba las declaraciones del líder 
cetemista, por otro ese misma día, 
aprovechando el saluGlo de año nuevo que le 
fueron a dar al gobernador fa . comunidad 
univer~itaria, su rect0r J:;nrique Rabell 
Fernández le decía que su sucesor d~bería ser un 
universitario porque la Universidad se finca en 
los mejores hombres y a ellos· debe concurrir. 
· Este pronunciamiento era un claro movim
iento localista. para vetar a Rafael Camacho 
Guzmán, quien no tenía título universitario e 
incluso Rabell Fernández expresó que dudaba 
mucho que los universitarios vieran con 
simpatía la postulación de Camacho Guzmán · 
para la gubernatura y agregaba que no necesari
amente (luerían un egresado universitario, pero 
si un hombre vinculado con ella y que el senador 
Camacho no hab!a tenido ningún acercamiento. 

En su estilo. muy peculiar, Fidel Velázquez, 
el mismo 3 de enero, en compañía de Rafael 
Camacho Guzmán, visita el despacho del dir
igente nacional del PRI, Carlos Sansores Pérez, 
y al ser cuestionado scbre el caso de Querétaro 
"dice que él no destapó a nadie y que corre-
sponde a.! pueblo el destape". · 

El ritg se.xenal siguió su curso y el gob_erna
dor Antonio Calzada Urquiza visita en los Pinos 
a José. López Portillo, ···para la felicitación de 
afio nuevo" y !\}ego , junto con Camacho 
Guzrr.án, visita a Fidel Velázc¡uez y a.! salir de 

José Alfredo Botello Montes 

ese encuentro manifiesta a los reporteros que no 1.a 
habido en Querétaro ningún acto en contra de la 
posible postulación de Rafael Camacho Guzmán a 
la candidatura del gobierno de Querétaro. 

Camacho Guzmán al. ser cuestionado de ¿cómo 
va el asunt<'>? contesta ¿cuál, el de los salarios? y 
al decírsele que el de su postulación indica con la 
sonrisa a flor de piel, bien, oien, bien, con fo que 
se podría decir que ya la decisión estaba tomada. 

De cualquier forma, y en nuestra forma muy 
peculiar de ser, los · queretanos seguimos ,con la 
especulación y los rumores, y rníentras el tiempo 
avanza, luego del 3 de enero en adelante sin 
oficializarse la candida'tura de Camacho Guzmán, 
crecen y obviamente el líder de la CNOI?, Luis 
Negrete Frías, indica que su sector tiene interés en 
la ~ubernatura y el dirigente ~statal <del Partid<:>, 
Luis Briseño López y la delegada Guadalu;ie 
López Bretón se encuentra en guardia permanente 
en espera de instrucciones que envíe el CEN del 
PRI. . 

Los golpes bajos y cabildeos se siguieron dando 
y como muestra basta un botón, Francisco León de 
la Barra desayunó el jueves 4 de marzo con el 
ce>lumnista de Excelsior Cantón Cetina, y éste a m 
vez en ''Frentes Políticos" a los dos días siguientes 
arremetía duro en contra de los probables a 
excepción de León de la Barra. · , 

Todavía el 8 de eneí-0; por un lado Excelsior saca 
una nota en la que indica que no hay definiCión por 
Querétaro y da los nombres de Jos posibles, 
descartando a Camacho Guzmán, pero en nota 
aparte Fidel Velázquez daba el espaldarazo al 
senador cetemistacuando maniféstaba que no sclo 
contaba c.on la simpatía y apqyei de la CTM, sino 
que 'ésta tenía interés por legrar ese objetivo. 

Así el martes 9 de enero de 1979, Rafael 
Camacho Guzmán se conve·rtía en precandidato 
único para gobernador por el Rev0lucionario 
Institucional e inmediatamente declara que· no 
hay, ni hubo alguna pugna con Antonio Calzada 
Urquiza. y al llegar al día siguiente, en Palmillas 
expresa su lema de campaña "Gobernar con todos 
y para ~odos" y que su prioridad serán los 
problemas del campo, dejando obviamente en el 
senado al doctor Cesar Rubén Hernandez Enri-

. quez, quien fuera su suplente y hermano .de la 
actual lideresa de la UNE Silvia Hernández. 

En el ámbito federal, Camacho Guzmá·n se hizo 
acompañar como diputados a Rodolfo Monroy 
Sand0val, Fernando Ortíz Arana y Federico Flotes 
Ta vares. . 

La primera legislatura -camachista estuvo Ínte
grada por Antonio Domínguez Sánchez, Gustavo 
Echavarri Almeida, Homero Sicilia Flores, Jesús 
Llamas Contreras, Palemón Ríos Osorní~>, 
Ezequiel Espinoza Mejía, José Pimentel, Rogel~o 
Aguirre, Ana María Domínguez Baylón, Ceciha 
Díaz Llaca, Antonio González Hernández, Faug.~o 
Gómez y por los panistas José Puga Vert1z 
(q.e.p.d), AlfredoOropeza García y Tomás Madel 
Landa verde. 

Como presidentes municipales entre otros se 
encontraban· Alvaro Larrondo Ojeda, Franeisco 
Perrusquía Nieves, Edgardo Rocha · Pedraza, 
Víctor Reséndiz Zúñiga, Adelfo Hurtado García, 
Jesús Ponce Ponce, Manuel Javier Salinas Guevara 
(q.~.p.d.), iorge Herbert, J: Guadalupe Olvera 
Casas, Sergio Camacho Novoa y René Carnac110 
Montes. · 

En su gabinete incluyó a Alberto Maceclo 
Rivas, Jorge Gómez Eichelman, Hilda · Martl!ª 
Ibarra Aguilera, lgnaci0 Pau.!ín Cosí0, S0nm 
Alcántara Magos, Enrique Burgos García, .entre 
otros personajes con arraigo en la sociedad quef
etana. 

--XXX XXX 

+ ·va en los tiempos actuales, se asegura que el 
"caso Querétaro" está definido en favor del 

senador Enrique Burgos García, por los perio
distas Miguel Angel Grapados Chapa de La 
Jornada y Gilberto D'Strabu de la Organización 
Editorial Mexicana, indican que Silvia 
Hernández tiene que terminar con la 
reorganización de el UNE y que Fernando Üftíz 
Ara·na, "gracias a su genio parlamentario, está 
llamado a ser el próximo líder de la Cámara de 
Diputados", quedando libre el camino para el 
senador Burgos García de quien, e.l primero, se 
refiere como "Fruto de la política local, pero no 
aldeana. Su presencia en el ·Senado no ha pasado 
inadvertida, ni ,mucho ~enos ... en un ambiente 
en que la malidencia es frecuente, la personali
dad de _Burgos es notable porque consita sólo 
buenas opiniones en torno suyo ... su respeto, 
respeto activo a los demás, no su simpatía, le ha 
servido para realizar toda una proeza en la 
canibalesca política queretana: ha podido tran
sitar por varios sexenjos, cuyos protagonistas se 
dieron dentelladas reciprocamE;nte,. sin perder 
prestancia y sin entrar · en el de.voramiento 
mutuo". 

. Las fechas están próximas, y todo estriba, al 
parecer en que se reuna el_ Consejo Nacional 
para que emita las convocatorias correspondi
entes y se corra el tenue velo que cubre la 
sucesión en. el estado, y ya sea Enrique Burgos 

• o Fernando Ortíz Arana, el Revolucionario 
Institucidnal tiene asegurado el triunfo, por su 
capacidad y presencia en los queretanos. El 
futuro de quien quede· eri el camino, de 
c11alquier forma apunta a la gubernatura del 
estado, dada la juventud que tienen, e incluso 
Fernando Ortíz Arana bien pudiera ser o ya el 
Coordinador Legíslativo Federal de los priístas 
o quien sustituyera a Manuel Camacho Solís en 
la regencia capitalina, todo es cuestión de 
tiempo y de muy poco tiempo. · 

+ La semana que concluyó fué de· mucha 
actividad, ya que se instaló la Comisión Estatal 
Electoral, que será presidida por el Notario 
Santos Jesús M.artínez Reséndiz, quien fuera 
albacea a bienes del Licenciado Guadalupe 
Ramírez Alvarez (q.e,p.d.) ·dejando mucho qué 
decir, y en la instalación fosé María Hernández 
Solís se comprometió a-garantizar la legalidad de 
los próximos comicies, invitando a los partidos 
a una partie'ipacióh activa. 

. + También en la semana que concluye se 
constituyeron los Comités Ejecu..tivos Distritales 
Federales, que encabezarán Yidal Uribe Orta, 
Héctor Muñoz Abeleyra y Enrique Garrido · 
Silva, como lo consignamos ~n columnas anteri
ores, en el primer, segundo y tercer distritos 
electorales. 

+ También causó revuelo el Acuerdo Nacional 
para la democracia, signado por el PAN, PDM, 
PRD, PRT, y ya que Querétaro está dando sus 
primeros pasos prácticos al protestar .en forma 
conjunta par los nombramientos de Alonso 
Camacho, . Alberto · A. Solorio, Tiburdo · 
Martínez, Yidal Uribe Horta y Vidal Uribe 
Concha, a decir de los represen~ntes de dichos 
partidos por su actuación en pasadas contiendas 
electoreales, argumento poco sólido y como es 
lógico · foé . desechado. · 

+ Luego de la renuncia de Victor Manzanilla 
como· gobernador de Yucatán, el licenciado 
Mariano Palacios Alcocer fué custionado sobre 
la posibilidad que·pudiera presen.tar su renuncia 
para hacerse cargo de llJ Fundac-ión del PRl, 
respondiendo que seguirá en su e-argo por 
mandato constitucional, hasta las 24 horas del 
último de Septiembre próximo y cuestionó las 
alianzas de los partidos · "minoritarios" 
calificándola como contradictoria y desconcer
tante. 

+ Por .último, aprovecho ~ste espacio · para 
recordar que el 17 de febrero pasado se cumplió 
un año en que partió a su encuentro con el 
Creador, mi maestro y amiga Miguel Macedo -
García, para quien pido una oración para su 
eterno descanso. · 
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La Otra Cara de la Ciudad 

Desolación en .Vista H-erínosa,San ·Juan del Río· 
Por Mary Gonzál.ez Hernández Fotos de Jesús Ontiveros 

Y la misma historia se repitió. Igual reclamara; además de que ert Catastro 
que en San José. El Alto; llegaron las dijeron que no · tenían dueño los 
máquinas -ahora de Humberto Pala- terrenos. Todo · estaba y está en 
cios Alcocer- y_ acabaron con las orden, nunca estuvimos fuera de la 
ilusiones y sacrificio de quienes ahí ley, es- más, el licenci.ad0 Francisco 
empezaban a edificar sus humildes Javier González Villalobos- nos hizo 
viviendas. Con todo terminaron. 12 escrituras de compn· venta (con 
Taparon la zanja del drenaje, Ru.bén Magaña). pero después lo 
revolvieron . el -material de empezaron a presionar tanto; que nos 
construcción y fueron apriendo bre~ mandó con el licenciado Pascual 
chas que dejaron tras de si la estela de Morales Alcoeer a la Notaría Número 
tr.isteza reflejada en la mirada de esas 6 pero ahí empezaron los problemas, 
familias de San Juan del Rio. nos canceló el Registro Público y 

Todo quedó deshecho en pocas . quedaron pendientes 20 escrituras. 
horas. La "obra" inició aquel 16 de -Ya no salió ninguna escritura con él, 
septiembre a las 6 y media de la tarde al contrario, no$ -mandó un escrito 
cuando la maquinaria pesada llegó a donde decía que también- las otras 
la colonia Vista Hermosa. Dicen los escrituras ya hechas, se cancelaban". 
vecinas ql,le venían unos hombres "Así paso el tiempo, hasta que se 
armados a cuidar que se cumplieran presentó aquí Humberto Palacios 
las órdenes del procurador y de Alcocer, diciendo que era apoderado 
Humberto Palacios, quien les despojó le~al de Aurora Olve'ra de Cruz y su 
de sus tie_rras aclquiridas por hi3a (entonces juez 2o de Distrito en . 
prescripción voluntaria, desde hace San Juan del Río) Otilia Cruz Olvera, 
varios años. . y que ellos eran 'los dueños reales de 

A la colonia Vista Hermosa - estos terrenos. Nunca nos presentó 
ubicada al sur de San Juan del Río- ningún papel y nos dijo amenazante 
sólo le quedó el nombre, los mon,_ que teníamos que irnos de aquí, 

tones de material . de construcción porque si no, nos iban a echar por la 
revuelto, unas cuantas casitas que buena o por la mala. Yo le dijo que 
aún no. han sido .. der:ruídas, . y las . no nos íbamos a ir porque estábamos 
bander.as del Partido Acción en nuestros terrenos, que teníamos 
NaciIDnal, que ya tiene conocimiento escritura$ y nos dijo que ya estaban 
del caso que tal vez sea lleva<lo ante canceladas ·_y que no seryían. Per:o 
el pleno del Congreso · del Estado. como no le hicimos caso, él mismo 

La presidentá del comité de promovió una demanda contra no
colonos, Soledad Silva Díaz, denun- sot-ros para que desalojaramos los 
cja todo lo ocurrido desde hace dos terrenos; eso fue en 1988 ' p~ro no
añ0s, cuando comeazó el problema sotros ya ·habíamos obtenido la 
con los terrenos de las 32 familias de prescripción desde el 86, entonces ... 
los pensionados de Ferroc~rriles como es que eran las dueñas, no es 
Nacionales de México. "Nosotros posible". 
veníamos comisionados desde Vei:- Asunción Aguilar de Malerva, y 
acruz. Cuando llegamos nos pres- · Paulino Moreno Barrientos, precisan: 
taron una casa por parte del Sector "Según el licenciado Humberto, la 
Comunicaciones y Transpvrtes señora Aurora había obtenido por 
Cuando se jubilaron los trabajadores, · prescripció.n los terrenos desde antes 
lo$ de la SCT nos pidieron las casas a que nosotros, pero yo me pregunto: 
las .32 familias. y nos tuvimos que porque antes no se apareció, es muy 
salir, como no teníamos dónde vivir, raro, porque, desde 1958 nadie re
nos instalamos en forma pacífica y . clamó estas tierras, yo me acuerdo 
nuestro jefe, ~ubén Magaña muy bien, . nadie vino· a acreditarse 
Sánchez, presidente · general de vías como dueño y ahora que casualidad 
férreas, nos hizo favor de ayudarnos que viene esa señora que sólo fue 
a promover un juicio de prescripción prestanombres ·del hermano del 
voluntaria para qu~darnos aquí y gobernador, para que ai final de 
empezar a construir; y así lo hizo, én cuentas ·él seá quie·n se quede con l-0s 

, el 86 logró qúe le dieran en terreno terrenos y haga sus negocies a costa 
y se hicieron las escrituras donde de nosotros••. 
decía. que él era el due~ño único: Las Y continúan relatando. "Qué 
escrituras quedaron como tal en el · podemos esperar del hermano del 
Registro Público de la Propiedad y gobernador si ya mandó tirar todo lo 
ante _Catastro. Todo estuvo siempre a que ve usted. Ahorita estamos ct>n la 
nuestro favor porque antes de Rubén inquietud de que en cualquier 
Magaña no había ningún dQeño que momento vuelvan las máquinas y nos 

tiren io que nos queda a 
nosotras". "La .otra vez 
que vinieron lo inten
taron -platica doña 

· Asunción- el 16 de-sep
tiembre que fue la última 
ve?, querían tumbarme 
mi -cuartito pero me en
frente junto coA otras 
compaíleras y. no se atre- LÓ que se salvo 
vieron a seguir. Pararon · 
las máquinas y sólo ésto que ve, se 
salvó, kasta uno de los compañeros se 
hizo de palabras con los de la Judi
cial, -pero ellos dijeron . que eran 
órdenes del Procurador, les pedimos 
una orden y no nos dieron nada, ya 
mejor al último se-fueron. Lo demás 
-silo destruyeron como hace dos años. 
El 20 de mayo del 88 llegaron igual 
y tumbaron cimientos y todo, no les 
importó lo que nos costó hacerlo". 

Y todavía en no.vieinbre, des·pués 
de Jos dafios ocasionados, Humberto 
Palacios Alcocer, propietario de la 
Compañía Futuro lllIDobiliario, S.A., 
-sociedad constituida ante la Notaría 
6 del Lic. Pascual Morales Alcacer, y 
en la que entre otros socios_ aparece 
_Emilio Maccice Chemor- se presentó 
y según los mismos vecinos "con , 
palabras mayores los amenazó" y les 
dijo."No me hagan construcciones de 
mingúri· tipó, porque todo· eso lo 
tengo que desbaratar para construir 
nuevas viviendas". 

"Para ese tiempo ya nos había 
dicho que ahora el era el dueño del 
terreno que comprende 34 heetáreas. 
Qué casualidada ,..dice la dirigente de 
los colonos- que primero apar.ece 
como representante legal y después 
como dueño. Además ·tenemos 
información de que la demanda ini
cial que nos hizo, fue sólo por 1 O mil 
metros cuadrados y ya después fue 
por las 34 hectáreas, porqué eso?". 

Y dicen: "A pesar de que éste 
señor ~s el hermano del Gobernador 
no nos apachurramos. Vamos a 
continuar peleando, aunque algunos 
ngs digan que lo dejemos por la paz, 
como en Catastro nos dijeron: Ust
edes ya no le busquen, las escrituras 
están anuladas, ustedes no se pongan 
con el licenciado Humberto. De 

· quién creen que va a estar de parte el 
Gobernador, de . ustedes 0 cle su, 

/ hermano?, nosotros le dijimos que el 
Gobernador debía estar de parte· de 
nosotros que somos el pueblo que le 
dio el voto; pero nos vo·lvierQn a decir 
que el gobernador estaba de parte de 
su hermano-". · 

por ese municipio, los vecinos le 
. entregaron un paquete con la 

información; .documentos y un video 
casset que contiene la grabación de 
los destrozos que ordenaron Hum
berto Palacios Alcocer y el Procura- _ 
dor de Justicia del Estado . 

Sin casa 

Y precisamente han acudido ya a 
las instancias necesariás.- En la re.:. -
ciente visita del Presidente Salinas, 
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6 ,empresas en huelga Detienen nuevamente a Ramón· 
la UCP Durante el viernes pasado ·estallarón 4 huelgas en 

la entidad, informó el Presidente de la Junta Local 
de Conciliación y Arbitraje, Saúl Corona. Mien
tras, llegaron a la semana de huelga lgs tra
bajadores de Polynova y Amas Merino, de 
jurisdicción federal, con una diferencia porcen
tual de 2 puntos. 

Durante el viernes pasado estallaron en huelga 
los 40 trabajadores de Swe Equipos, quienes 
demandan · una incremento salarial del 30 por 
ciento, mientras que la parte patronal les ofrece 24 
por ciento. De igual forma los 60.obreros de Eries 
y Equipos Magnéticos, radicalizaron sus posi
ciones al no conseguir una oferta de incremento 
salarial más que del 23 por ciento, contra su 
demanda de 30 por ciento. 

Las 0tra dos huelgas que estallaron son Alto 
Carbono, donde demandan un incremento salarial 
del 30 por ciento, y en A více>la Peñl.lelas, donde en 
reviSión integral, los trabajadores acordaron todo 
el clausulado, pero en el aumento salarial, la 
empresa ofrece incrementos seriados, y propone 
un incremento incial, otro en mayo y uno último 
en junio. 

Finalmente Saúl Corona Cortés puntualizó que 
los 1 O trabajadores de Ingeniería Sigma, que 
estallaron en huelga el jueves pasado, tienen estan
cadas las pláticas. 

Por su parte Salvador Sánchez Corona, dir
igente de la Federación de Trabajadores del Estado 
de Querétaro, precisó que en la huelga de Polynova 
y Corporación Amas Marino, existe una distancia 
mínima de dos puntos, .. lo cual es capricho de las 
auwridades laborales y los empresarios, ya ·que 
éstos ofrecen 20 por · ciento de aumento y los 
trabajadores demandan un 22 % para. cubrir sus 
necesidades". ~ 

· ZIMAPAN 

En tante>, los 800 trabajadores que el jueves 
iniciaron un paro para exigir el pago del incre
mento de 18 por ciento de incremento ·salarial re
tenido desde enero, reanudaron labores una vez 
que la parte patronal se comprometió a liquidar in
mediatamenie e1 débito. Con la protesta, los 
trabajadores -eventuales subcontratados por el 
Sindicato Unico de Trabajadores.. Electricistas
bloquearon las vías de acceso a la zona donde se 
construye la presa de Zimapán. - . 

Cetis 16, Artes Gráficas: paro. 

Martínez, 
Sólo espenron a que sus 
compañeros se alejaran 
y se lo llevaron. A 
empujones lo metieron 

~- al toche negro y hasta el 
penal fue a dar, acosado 
por despojo de tierras. 

No eran ni las once 
de la maüana del 
miércoles 13 , cuar.do 

Ramón Martínez: detenido, los judiciales, sin 
otra vez ningúna orden de 
aprhensión, detenían afuera de la presidencia 
in.1Jnicipa1, al dirigente de la Unión de Colonias 
Populares, Ramón Martínez. 

Enseguida que las familias del campamento 
Demetrio Vallejo -asesoradas por Ramón 
Martínez, respecto a los lotes que les pertenecen y 
que se encuentran ubicados en la A venida 5 de 
Febrero, de los cuales se dice dueüo Luis Cobos 
Frade- se dieron cuenta de que se lo llevaron a la 
Polioia Judicial del Estado; se fueron hasta allá a 
preguntar por qué lo detenían; pero sólo hubo una 
respuesta: el señor Luis Cobo Frade· 1o acusa de 
despojo de tierras. . _ 

Como no lograrnr.. arreglar nada con las auto
ridades judi.eiales, esa misma tarde los integrantes 

. . del campamento Deme trio Vallejo se plantaron 
frente al Palacio de la Corregido,ra para exigir la 
liberación del dirigente de la UCP. Un rato 
después un funcionario de gobierno dijo a la 
comisión integrada por Arturo Toledo, Patricia 
Camacho, Teófila Arredondo, Luz Alc~la y 
Guadalupe Anguiano, que este lunes 18 Ramón ' 
sería liberado. 

Durante el plantón, que duró poco rr,ás de cuatro 
horas, los manifestantes dijeron ·a este medio: 
"cuando se lo llevaron, estábamos en 'l!na· junta en 
el jardín Guerrero y cuando terminamos sólo 
esperaron a que nos quitáramos del lado de él para 
agarrarlo y llevárselo con todo y papeles que 
íbamos a entregar en gobierno del estado. Ya 

dirigente de 
cuando vimos que se lo llevaron a empujones, 
fuimos a pedir infor:mes a la Judicial y ahí nos 
dijeron que lo habían detenido por qué estaba 
acusado por despojar de sus tierras. al señor Luis 
Cobo Frade, pero nosotros nos preguntamos ¿Cuál 
despojo?, si ese señor que se apropió dé nuestros 
terrenos ya hasta puso alambrado para que no nos 
metieramos, ·entonces, ¿De qué despojo hablan?, 
más bien, él que nos despojo fue él". 

"Cuando vimos que lo sacaban de, la judicial en 
un carro blanco, placas UNV -402, preguntamos a 
donde lo llevaban y nos dijeron que al penal, casi 
nos avientan el carro, a doña Paty la alcanzaron a 
aventar con todo y su niño". 

"No entendemos porque se llevaron a don 
Ramón, por despojo no fue, porque él no ha hecho 
nada, esos terrenos son ejidales y nos pertenecen, 
tenemos más necesidad nosotros que ese señor Luis 
Coba, él tiene su negocio de alfombras y le sobra 
el dinero, a nosotros no". 

"Lo malo es que se llevan al que nada hizo, don 
Ramón es un hómbre muy respetado que siempre 
nos ha ayudado sin cobrarnos nada, nunca nos 
engaña como los de los partidos, ni nos pide nada 
como los del PRI, que dicen: vota por nosotros y 
te damos algo. "El si es honrado, entonces por qué 

-lo · detienen, ¿por ayudarnos?. (González 

En la Plaza de Armas, demandando la excarcelación ·del dir
igente de la lJCP. 

Piden co_Ionos de ·JoD .. -re_speten. acuerdos 
Habitantes de la colonia Josefa Ortíz de 
Domínguez -módulo IV Fovissste, de Satélite
denunciaron en nuestra· redacción el inc·umplim
iento y la violación de acuerdos por parte de las 
autoridades del ISSSTE en la entidad en rnlaeión 
con los costos de si.is viviendas, y demandaron que 
sean respetadas las con(:liciones con':'enidas con 
anterioridad para la liquidación de 602 casas. 

Maurirro Morales García y Rafael R.omero N~
va, presidente y secretario de la Asociación de 
Colonos, y Jaime Aboyte~ Zárate y Enrique Rivera 
Lira, representantes de manzana, maníf estaron 
que los términos iniciales de la compra-venta de 
las viviendas cotempfaban (en 1988) un costb no 
mayor de 24 millones de pesos y mediante disposi..:. 
ciones arbitrarias ahora la casa más cara estáúendo 
valuada en 42 millones de pesos. "Si hace-mos 
cuentas, encontraremos que aparece volando una 

suma cercana a los 8 mil 500 millones de pesos". 
Según indicaron, el delegado estatal del ISSSTE, 

Enrique · Rabell : f ernández, ha pasado por alto 
diversos acuerdos, cuyos términos han quedado 
asentados en minutas levantadas tras las juntas.que 
han realizado. Y dado que son tantas las irregu
laridades las autoridades ·~unas a otras se echan la 
bolita". Indicaron que han agotado to@os los 
medios posjbles para hacer oír su queja y nadie los 
atiende. En su reciente visita, plantearon el caso 
ante el :.. presidente Carfos Salfoas de Gortari. 
Dijeron que "tas autoridades ~ deben respetar los 

-avalú.os d~ la Comisión de A valuos de Bienes 
Inmuebles Nacional, según la éual los costos de las 
casas -sobre los cuales se aplican las cuotas del 
crédito- lo que deben pagar son montos inforiores. 
"Aguí ni 17 millones de pesos vale una casa", 
puntualizaron. · 

' . ' 

A las doce de la noche de ese martes, 
los 400 alumnos se decidieron. To
maron la escuela ·y sellaroti ventanas 
y puertas. Y al otro día presentaron 
el pliego petitorio. El punto central, 
la destitución irrevocable de su di
rector, Juan Ramírez Reyes, y en 
consecuencia, los camb.:os acadé
micos para mejoras de la Escuela de 
Artes Gr.áficas, Cetis 16. 

Para estudiantes de Artes Gráficas; m.~los inanejos de.I 
director y acusan al · dirigente sindical Vá-zquez . Lenius 

mencionaron al actual líder sindical 
de los maestros de Artes Gráficas, 
Miguel Angel Vázquez"Lemus. 

"El le debe muchos favores al 
exdirector Juan Ramírez y por eso 
está en contra de nosotros. Tiene 
tiempo completo aquí, imparte -
entre comillas- 12 horas de .clase, 

- t~ene 28 horas de excedencia, aún 
cuando esto va contra los estatutos de 
la SEP, pero como fue un favor del 
Director por eso lo apoya y quiere 
que regrese; la maquila de trabajo 
que realizan él y su esposa, es con la 
mano de. obra de los estudiantes, y 
nos chantajean con el servicio social. 
Además como dirigente sindical no 
ha podido llevar a cabo una sola 
i:-eunión del sit'ldicato de las dos que 
se han pretendido'.', concluyeron. 

Esa noche los estudiantes determi
naron enfrentar el problema y se 
dispusieron a resolverlo. Las anoma
lías en la escuela por malos manejos 
financieros y los atropellos del direc
tor terminaron así. El cierre de la es
cuela por tiempo indefinido. 

Yá antes habían recurrido a las 
1 espectivas instancias pero no habían 
sido esc,uchadós, sin embargo esta 

vez, la Coordinación Estatal de 
Educación Tecnológica intervino, y 
el miércoles 13, el titular, Mario 
Galván Ruiz sostuvo una reunión con 
los estudiantes qu"e encabeza;ron el 
paro de labQres en el Cetis- 16. . 

En · la reunión~ que se alargó por 
más de cuatro horas, los alumnos 
sostuvieron como punto más impor
tante, la destitución del Director. No 
hubo negociación alguna en ese 
renglón y finalmente se concedió la 
razón a -los estudiantes y se retiró de 
la dirección a Ramírez Reyes para 
darle paso como directÓra intei:ina a 
la subdirectora Yolanda Nieto. 

Pero eso no fue todo. El conflicto 
continuó porque separado de sus 

. funciones el director, 24 profesores -
de 32- se negaron a impartir clases a 
los alumnos, apoyando incondicion
almente al Ramírez Reyes. 

Un grupo de representantes estu
diantiles se presentaron en esta re
dacción y denunciaron las anomalías 
que persisten aún con la partida del 
Director y p¡ecisaron qwe "apai:te de 
los abusos de Ramírez Reyes, existen 
en la escuela maestros que descono
cen sobre la materia que. imparten y 
además apoyan al ahora ex-director 
def Ceüs 16". Co~o ~jempl9 de ellq, 

- - . 



Cobertura del INCO en los 
18 muncipios, este . año 

El delegado del Instituto Nacional del Consumidor 
en la entidad, Martín Gutiérrez Ledesma, afirmó 
que hasta 1990 -a 15 años de su fundación y 3 años 
de operar en Querétaro- esa dependencia había 
estado limitada exclusivamente a la ciudad capital, 
y actualmente, gracias al respaldo de la Secretaría 
Estatal de Desarrollo Económico, ha cc>nseguido 
tener presencia en 15 de los 18 municipios a trayés 
de oficinas de Atención.-al Consumidor. Estimó que 
en el transeurso de este año se cubrirán los municip
ios faltantes: San Juan del Río, Arroyo Seco y 
Peñamiller. · 

Comentó que/ mediante cursos y talleres se · 
imparten orientaciones básicas en donde quiera que 
los consumidores los soliciten, y donde también sea 
detectada la necesidad de capacitación. Así se ha 
hecho en lugares como Pedro ~scobedG, Huimilpan, 
Cadereyta, Landa, El Marqués y 'Colón, por ejem
plo. "Somos la cara amable" de la administración 
pública, 'reiteró, sobre todo en l!lna área tan compli
cada como el comercio y el consumo. Dada esta 
situación, subrayó el funcionario, el año pasado 
rebasamos en 200 por ciento las metas ¡;>ropuestas 
para esta delegación. 

Recordó, por otro lado, que en 15 años de 
existencia de la Prof eco y el Inco, p0r primera vez 
un Presidente de la República convive con ellos. La 
importancia del Inco frente a las políticas del actual 
·régimen queda mani.f estada, indicó Gutiérrez Le- . 
desmá, con su inclusión en el gabinete económico 
ampliado.. . · 

Por último, informó sobre la puesta en marcha del 
programa "pescado barato" en esta temporada -y 
tecordó que el nivel de consumo de este producto 
·"no es -el aceptable", pues está muy' por debajo de 
los indices recomendados para una adecuada 
nutrición. Esperamos que con el proyecto para la 
temporada de cuaresma, c0n la debida prnmoeión, 
logremos influir en los hábitos de consumo de la 
población~ puntualizó. · 
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Para ·competir, el comercia-n_te en pe_queño debe 
tener mentalidad de empresario: González Rivas· 

C_ofltundente, el presiden.te de la Cámara Nacio-' 
nal de Comercio en Pequeño en Querétaro, Pedro 
Goñzález Rivas afirma: ":El Tratado de Libre 
Comercio entre México, Estados Unidos y 
Cánadá1 en lugar de perjudicar a los pequeños 
comerciantes, los va a beneficiar porque van a 
tener más posibilidades de vender productos de 
procedencia extranjera'~ y añade "El Tratado de 
Libre Coqiercio va a lograr que el come1ciante 
en pequeño empiece .a modificar. su estructura 
física y mental, y la competencia lo va a hacer 
más ef IC<\Z. De otra manera, si el comerciante en 
pequeño no se moderniza, va a fracasar". 

Y sobre la posición económica de México 
frente a esos dos países, González Rivas -dice: 
"Para · modernizarse lo más importante no es el 
dinero, sino la mentalidad de los comerciantes, 
quienes ántes que nada deben tener-mentalidad 
de ·empresario y hay que promover eso, porque 
si carecen de ella, se quedan". 

El dirigente de los .comerciantes . en pequeao 
de Querétaro menciona ql!le en este aspecto de 
modernización y competitividad, la Cámara a su 
cargo ha pugnado, desde siempre por brindar la 
capacitación adecuada en diferentes áreas a los 
socios que pronto contaran con su propio edifi
cio en el que podrán adquirir más conocimientos 
y estaran mejor preparados i;>ara cuando haya 
que competir c~n los países del norte. -

Referente a los apoyos que brinda la Ca naco pe 
a s-us socios, González Rivas precisa: "Hay los 
apoyos pero le hace falta al comerciante utilizar
los. Ahorita· por ejemplo iniciamos el levantam
iento de pedidos y es necesario que todos los 
abarroteros en pequeño vengan a hacer su pedido 
de mercancía con la que van a tener más 
utilidades. Además de eso, este lunes 18 la 
Canacope firmara un convenio con el Servicio 
Postal Mexica110. Con este convenio, los com-

erciantes que así lo deseen, tendrán la facilidad de 
_tener a su cargo la venta de estampillas y del 
servicio de mensajería rápida"; · 

La primera etapa del convenio diee que en las 
diferentes oficinas de la Canacope va a haber 
buzón y venta de estampillas a todo el público. "Y 
en la oficina principal vamos a vender 50 apartados 
postales para que acudan aquí, quienes quieran ad-~ 
quirir uno". 

.Menor índice de incendios 
forestales· en la entidad 

En materia. de incendios forestales, el estado de 
Querétaro cuenta ya con un mayor control sobre 
siniestros, ya que es caracterizado como un espacio 
geográfico con zonas arboladas que evitan el 
problema. Prueba <lle ello, según el jefe del 
programa forestal de la delegación de la SARH en 
Querétaro, :Qenito Olvera Muñoz, es que en los 
últimos diez años ·solo fueron afectadas 500 
hectáreas. · , 

Olvera Muñoz indica que en 1990 se registraron 
incendios que dañaron solo 189 hectáreas, "Un 62 
por ciento por abajo del promedio registrado 
d\uante la aécada, excluyendo la superficie afec
tada durante 1986 debido a que en el nivel nacional 
la superficie devastada adquirió dimensiones de 

. importancia, incluyendo las zonas boscosas del es-
tado". -

Para tratar de evitar este tipo de siniestros en la 
zona ·central del país, el viernes pasado se reuni
eron en, esta ciudad los subdelegados del área 
forestal de los estados de Puebla, Tlaxcala, 
Méxko, Distrito Federal, Guanajuato, Morelos e 
Hidalgo, quienes revisaron el programa 1991 de 
cada delegación y analizaron diferentes estrategias 
a fin de reducir e.J índice de incendios forestales. 
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·Propone Arreola 
Viene de la la. Pag. 
elecciones de agosto, de cuyos resultados depen
derá la concesión de su registro legal, mismo que 
perdió en 1988 al. alcanzar oficialmente una 
\/Otación inferior al' 1.5%..: su trabajo político se 
centra prioritariamente en el sector industrial y en 
el académico, aunque tambié realizan labor -de 
manera "ligera" e incipiente- entre campesinos y 
en el movimiento urbano. Como una prioridad 
hemos determinado el sector industrial "donde por 
cierto el crecimiento partidista no es fácil, pues 
hemos tenido gente despedida y gente que por 
obvias razones no puede salir a la luz pública". 

- Con frecuencia se identifica al P~T como un 
partido radical, clandestino y sectario. ¿Qué dices 
al respecto? 

· - Si radical es seguir reivindicando el social
ismo, pue~ somos radicales, ni modo. Esto no va 
a parar hasta que se cambie definitivamente, no 
con reformas, hacia el socialismo, lo cual significa 
trastocar completamente las estructuras que exis
ten. Semiclandestinos, pues sí, el problema es que 
hay una idea de dedicarnos priorit~riamente al 
sector industrial y por las condiciones políticas del 
país tenemos que tapar a nuestros compañeros, 
hacerlos clandestinos. Muc.hos compaíieros usan 
nombres diferentes para evitar problemas. Su 
trabajo es a veces lo único que tienen y no 
queremos que el partido sea un estorbo y una 
ayuda, que por militar en él pierdaff el empleo, 
¿Sectarios? Sinceramente, yo creo que el PRT ha 
sido sectario, como muchos otros partidos, y hemos 
sido sectarios en la idea de defender un proyecto 
político. Este es un mal de la izquierda pero nos 
lo han achacado a nosotros en exclusividad. Por 
la represión constante que la izquierda mexicana 
y latinoamericana ha sufrido se ha tenido que 
enconchar. Nosotros en un tiempo así vivimos, 
s0mos fruto ... muchos de los compafieros fun
dadores fueron guerrilleros, presos políticos, ótros 
sen procedentes del movimiento del 68. Muchos 
todavía vivieron la satanización del trotskismo, la 
satanización de que el PRT, antes con otros 
nombres, éramos incluso proimperialistas. Obvia
mente muchos se formaron en esa dinámica de ser 
sectarios, pero afortunadamente la gente nueva ha 
hecho disminuir el sectarismo, es decir, estar más 
atentos-a lo que pasa, ceder en. discusiones, pero 
no negociar todo ... 

- ¿Dentro del espectro de la izquierda, cuál sería 
la particularidad del PRT, lo que lo haría una 
oferta política distinta? 

- Aunque no me gusta la palabra oferta, pero, 
bueno .... hay una diferencia con la mayoría de 
ellos: nosotros reivindicamos la idea del socialismo. 
El PRD ha planteado que para ellos no . es 
fundamental esa idea del socialismo, para nosotros 
sí. Con el PPS tenemos una ctiferencía pot fa 
relación con las estructuras gubernamentales. 
Pensamos gue el PPS, igual que él PT (Partido de·1 
Trabajo, también con registro condicionado) no 
han tenido la independencia que se quisiera en un 
partido de izquierda. Del PPS todo mundo conoce 
su historia como partido paraestatal. Afortunada
mente hace dos afios comenzó a romper esa 
dinámica, que esperamos rompa completamente. 
El PT, desafortunadamente ha nacido igual y tiene 
ese tipo de acuerdos gubernam~ntales difíciles. En 
Monterrey, Gua:najuato y Durango, por ejemplo, 
de aquí no sé, ha habido negociaeiones cuando 
menos turbias. Eso creemos que es ajeno a la 
izquierda y 'ellos sabrán si lo hacen o no, nosotros 

· pensamos que no deben hacerlo . · 
Con respecto a su participación en el proceso 

electoral ya en marcha, Arreola de Dios comenta 
que en principiq postularán aspirantes a las tres 
diputaciones federales y al escafio en el Senado y 
desde luego a la gubernatura estatal. "Lo decimos 
abiertamente, querembs discutir con la gente del 
PPS, del PT, del PRD, si hay perspectivas tra
bajaremos juntos. Si no las hay, ni modo, no es 
la . tragedia, ni mucho menos. · Nos interesa 
fundamentalmente que se cuaje en Quer:étaro una 
coalición de izquierda". Para la promoción y 
defensa del voto, agrega, procuraremos trabajar 
con toda la oposición, pues el problema del fraude 
nos daña a todos . · · 

Estima más adelante que en Que1:étaro, como en , 
todo el país, las garantías para el trabajo político 
de la oposición "están dañadas" y advierte que un 
cambio en México ne> es posible en tanto que los 
procesos electorales estén controlados por el gobi
erno. "Para que haya democracia es necesario 
eliminar al priísmo y el control gubernamental 
sobre el proceso electoral". En Querétaro, prec;sa, 
aún cuando los esfuerzos del gobernador fueran 
buenos "es pa·rte de un sistema y las garantías están 
dafiadas. No podemos hablar de un gobernante 
bueno -dentro de un sistema malo". 

En la entrevista, el dirigente del PR T opina 
también sobre otros puntos-. 

El proceso interno de selección en el .PRI: "Dice 
el dicho que por más que la mona se vista de seda 
mona se queda ... y mientras el PRI no tenga un 
ca::ibio fundamental, que implica reconocer der
rotas donde las hay' todo lo demás será pura 
parafernalia . Eso de la consulta a ~as bases ... es sólo 
propaganda electoral. ¿Sus candidatos? es asurito 
de ellos. Burgos, Silvia, el que sea, finalmente 
sigue siendo priísta, rep.resentante de'un sistema de 
gobierno al que noso.tros, polític~mente habl~~do, 
tenemos que combatir. Son contrmcantes pohtJ·:os 
y el nombre es lo de menos". · 

Los nombres para la candidatura por el Gobi-
• erno del estado: "Nombres és difícil. Yo creo qúe 
tenemods que ser más sensibles los partidos de 
i'zquierda y no pelearnos por · ta posición. 3i 
logramos cuajar la alianza. por la gubernatura 
tiene que ser un candidato no necesariamente 
identificado con alguno delos partidos. Yo podría 
decir Efraín Mendoza, puede ser, independiente
mente de que esté o no identificado cor:i una 
alternativa política. La candidatura tiene que 
representar más que un partido en sí mismo, una 
propuesta de la izquierda de lo que consideramos 
cómo debe gobernarse y quién debe gobernar. Si 
a él lo conocen y dicen 'hace buen peri0dismo, nos 
parece que es honesto', entonces ~stamos 
diciéndole a la gente que esa honestidad la · 
queremos nosotros en el gobierno. Puedo decirte 
el compafiero que está en el sindicato de Arelex, 
que es tremendamente honesto, ese puede ser un 
candidato ideal, · no necesariamente conocido · 
públicamente. El punto de partida debe ser ese: 
que en el núcleo donde se le conozca sea como 
gente honesta y democrática, que quiere y puede 
hacer las cosas. 

El abstencionismo y el fraude: "La existen~ia 
del fraude está en la no "disposición priísta de deJar 
el poder por las buenas, y por el pr~ceso electcral 
viciado la gente se desencanta, se siente burlada. 
Te pides que levantes la mano y cuando la levantas 
el que cuenta los votos -se voltea para otro le.do 
porque no estás votando por su candidato. Hay una 
cultura aue nos ha de iado el gobierno. de 40 ó 50 
afios de que siempre gano y cuando pier·do 
arrebato. En Querétaro, tú lo estás viendo, el 
padrón priísta va acompafiado del padrón general, 
y éso hasta a las buenas conciencias perturba. o 
cuando menos le _despierta sospechas. ·. . 

"La encuesta de Sociología me parece un trab<iJO 
excelente y muy serio, sin embargo pienso que !lay 
temor en la gente cuando declara. Si hablamos del 
80% de la votación aquí es muchísimo. Según la 
información disponible, tendremos afrededor de 
550 mí! ciudadanos con derecho a voto, estan'.los 
hablando de 400 mil votantes, cuando hace tres 
años el PRI obtuvo alrededor cie 170 mil votos:; si 
la encuesta está en lo cierto, el PRI va a tener 
alrededor de 220 mil votos, porque hablan del 531%. 
Sin embargo, yo sí creo que desafortunadamente 
habrá más abstención . · 

La queretanidad en el terreno políti.co: 
Querétaro es una región difícil, poHticamente 
hablando. Hay una tradición clerical muy piro
funda que hace que la gente no se ab¡:a tan 
fácilmente a otras perspectivas. Hay una pesacjez 
de esa historia política que tiene este país, y au~ 
echó raíces en estos rumbos porque encon.tro 
campo fértil. Al plantearse nuevas alternati;".as 
hay resquemor, pintan la raya, se hacen un poquuto 
para atrás. Y obviamente que ésto para ,el 
socialismo es una dificultad muy grande. Hay ,una 
parte de queretanos que no somos nat_ivos y h~y 
algunos·que no se asumen como quere-tanos y es tan 

provocando que Querétaro se vuelva un híbrido o 
un choque entre l;:t vieja-y rancia gente 
queretana y la nueva. Esto es lo fundamental: 
tenemos que hacernos de esta tierra, entenderla y 
hacer que esta tierra también nos entienda. La 
gente de Querétaro, la nacida aquí, no es tonta ni 
mucho menos, es gente formada en una ideología 
y punto, pero que se siente agredida cuando no le 
tomas en cuenta su queretanidad, su forma de ser. 

La posibilidad del socialismo en Querétaro: ''Sí 
, va. a haber rechazos. Pero no es obligación de

1 

la . 
gente entendernos; es obligación de los partidos 
entender a la gente. Sí hay diques y muros de 
contención. Por ejemplo con el símbolo de la hoz 
y el martillo, yo pienso que sí podriamos estilizarlo 
o cambiarlo pero tampoco irnos _al extr~mo de 
poner ah{ a Conín. Tenemos que explicar cosas a · 
la gente. Que somos sección mexicana de la IV 
Internacional casi nadie lo sabe, tenemos que 
explicarlo. Y la caída del socialismo real obvia
mente es una contracorriente, porqüe ahora no sólo 
la gente que no está en partidós echa denuestos 
contra el socialismo, sino incluso grupos que _ 
fueron socialistas. Pero éso no nos hace quitar el 
dedo del· renglón. Este país no va a cambiar si no 
hay soci¡llismo. · Hay que explicarlo paciente
mente. 

"Al proponer e'l socfalisrno obviamente 
hablaríamos de no-corrupción, a pesar de que el 
socialismo real haya . estado corrompido hasta el . 
tuétano; del respeto irrestricto a los derechos 
humanos, de la remoción automática de todas las 
autoridades cuando los electores lo crean con:-: 
veniente. Hablaríamos de un incremento en el 
ingreso y en las posibilidades de subsistencia de la 
población mexicana. Obviamente todo mundo 
habla de ésto, pero no hay de otra más que la 
experiencia de gobierno. Solamente en un gobi
erno puede verse ésto. Po! eso estaremos en la 
contienda". 

UBROS " E U R E K A " 
EN ALLE,NDE Y ESCOBEDO 
(BAJANDO POR EL RIO QUE YA SE FUE) 

, 
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LOS ULTIMOS SERAN. LOS PRIMEROS 
1 ~l!ill Y lOS PRIMEROS AGOTARON SU EXISTENCIA 

CAROS HERMANOS 
Y LIBROS CAROS 
PARA IR AL MAS ALLA. 



Responsabilidad de todos 
Viene de la la. Pág. 
punto de empezar una campaña a nivel nacional 
para exhortar a la población ciudadana en el 
proceso político y hasta ahí llega en terminas 
generales ·nuestra posición". 

.:.¿Qué grado de participación ciudadana se ha 
alcan.zado en la entidad? 
"Tenemos que pensar que la participación ciuda

dana se da en la vida cotidiana, la cual nos permite 
que tengamos un mayor espíritu cívieo, lo que im
plica muchas cosas: el respeto a las leyes, a los re
glamentos, implica ¡:>articipar en procesos de edu-· 
cación, de informarse; de pertenecer a organiza
ciones cívicas y tomar parte en la vida política-del 
país. No siento yo que sea el ahora voy a votar, o 
quiero que mi partido salga, tiene mucho que ver 
con el "yo todos los días soy éiudadano que partí-

-cipa activamente en la vida política del país y 
entonces quiero participar en la vida pública del 
país". 

En ese sentido yo creo que necesitamos reforzar 
la participación cotidiana, el espíritu cívico del 
ciudadano, debemos estar conciertes en forma 
individual para incrementar ese espíritu cívico, y 
partic.ipar en la vida pública del país. 

- ¿Cómo ve usted la manera· en que se está dando 
el proceso electoral en la entidad? 

"De acuerdo a lo esperado, Acción Nacional ha 
empezado a postular algunos candidatos, el Revo
lucionario Institucional esta en proceso dé 
selección de sus candidatos y quiere seguir uh 
proceso de consulta, y el Partido de la Revolución 
Democrática también está activo en la selección de 
sus candidatos. Creo que vamos por el camino 
normal. Me parece que ya depende de cada 
pa,rtido, de su estructura, de cuanto par~icipan los 
afiliados de ese partido en la decisión del mismo". 

Respecto a la alianza de la mayoría de los 
partidos de oposición para defender la limpieza de 
los procesos electorales -(PAN, PRD, PRT, PPS)
' creo que en términos generales, sostiene Sáncaez 
Mejorada, dichas acciones deben ser algo que nos 

al país, y cada uno ha tenido diversos caminos en 
su carrera política. Lo .único que esperaría de 
cualquier ciudadano ·de elfos, que llegara a ser 
electo, es que fueran personas que en verdad 
entregaran su vida por el bienestar de nuestro 
estado, en ese sentido, cualquiera de . ellos que 
reuna esta característica, y si todos ellos la reunen: 
bienvenido cualquíera que sea electo. 

Copa~mex no tiene preferencia por ningún -
candidato, ya sea del sector empresarial, obrero, 
popular o incluso que no hubiera tenido trayecto
ria dentro del partido y que se hubiera afiliado 
recientemente. Creo que lo que buscamos más 
dentro de los principios de Coparmex es que el 
gobernante se apegue al espíritu de nuestras leyes, 
a promover el bienestar de la población, a pro
mover mejores condiciones de vida, paz, armonía 
y propiciar la paz de los individuos, eso es lo que 
buscaríamos. -

De-todos ellos que s.on de un mismo partido, yo 
no creo que necesariamente la afiliación en un 
determinado sector, condiciones el pensamiento 
de una persona para siempre, cada uno de ellos ha 
crecido en un determinado sector obrero, popular, 
agrario, pero cuando pasa a una posición n1ás 
amplia de la vida nacional, entonces se convierte 
en representante y un gobernador gobierná para 
todos-, por lo cual el que quede tiene que buscar 
cómo llegar a ser justo c.on Ja población, inde-
pendientemente del sector que sea". _ 

-¿El Partí.do de la Revol~c~ó.n Democrátic:i Y 
Acción Nac10nal, que posib1hdades cree c1ue 
tengan? 

"Lo importante para cualquier partido -afir rna 
Octavio Sánchez-, es que postulen pers.onas que la 
ciudadanía conozca, a todos nos interesa un 
gobernante que nos de la oportunidad de decir ~l 
final de su sexeniO "que bien gobernó este hombre, 

Pagando un dólar por segundo 
.Viene de la la. Pág. 

preocupe a todo ciudadano y que debemos apoyar. por servicio de. Ja de~da- la liquidaríamos to-
Ahora bien, si este apoyo tiene . fines. de ti.Po talmente alrededor del aüo 5 mil?'. _ 
pattidista para sacar ventaja del partid:o o de_ un Al sustentar una conferencia sobre la guerra del 
partido,. entonces. y_a lo. ~ali~icaría no c_omo una Golfo Pérsico y la economía nacional, Morer:io 
estrategia de partic1pac1on crndadana, smo- como . Rius indicó _ que Ja economía del pa1s, 
estrategia de tipo partidista y en este caso yo no - históricamente se ha encontrado en un~ s~tuación 
estaría de ac~e~do en lo pers<;>nal, ya que Coparmex _de franca depe·ndencia en relación a la econ~mía 
no toma pos1c10nes de partido. norteamericana. "Esta relación de dependencia se 

- ¿Y.ª cerca de las diferentes versio.n~s de que ,ha agudizado .en .~o~ úftimos años, -debido prin.ci-
el~ padron electoral,- ya se encuentra viciado? .- ·palmen-te a la política de apertura co~ercial, y el 

"Lo que creo al respecto es que cu~ndo _uno dice impac.to de lo que ocurra en el ·ex tenor es mayor 
algo. hay que respalda~lo. S1 algmen ttene. una - ahora., porqµe el pFograma económico del gobierno 
queja concreta, lo que tiene que hacer es reumr las de Salinas depende en ·gran parte del sector 
pruebas y mostrarlas ªnte-la autorida¡j compete~te, externo". 
pGr · qu~ decir qu~ ~stá mal y no .fundamen~a"rlo, Es previsible· -entonces -ag~egó..- que la 
para mi no es suficiente. Yo no digo que ex:tsta o contracción tanto de la _ producción como del 
que no existan vicios, pero si hacen un alegato de consumo en los Estados Unidos generen, como 
este tipo lo tieoon 9ue fundamentar". . efecto inmediato, una disminución importante en 

- ¿Pued~ considerarse que los partidos_ de la demanda de exportaciones, lo que afectaría 
oposición logren un avance considerable en estos tanto a las empresas exportadores del país como a 
próximos cqmicios? - · los proveedores de insumos de estas empresas. 

"Eso dependerá de los candidatos que postulen Al referirse a Iós p.Í-ecios internos, el eeonon1ista 
-puntualiza el vicepresidente de la Coparmex-, de la Universidad José Vasconcelos mencionó que 
además de la participación de los electores. P~ro éstos podrían sufrir presiones · a la alza, consider" 
debemos de tomar en cuenta que no hemos tenido ando una elevación en los precios del petróleo. Las 
conflictos importantes de ninguna espe:::ie .Y nor- presiones a la alza podrían ser originadas por t_r_es 
malmente cuando suele haber conformidad o elementos básicos y uno de ellas sería !a inflac10n 
tranquilidad la participación de los electo:es ~aja. dada en los paí-ses de origen de nuestros productos 

- ¿Cuál considera usted que sea el mas viable de importación, principalmente de bienes inter
candidato de las personas que hasta el momento 
han manifestado su deseo por llegar a la guber
natura? 

"Constantemente se nombran a los principales 
miembros de cada uno de los partidos, ya son 
conocidos por que aparecen a cada rato en los 
medios locales y n_acionales, y fuera de los nombres 
que he escuchado en estos artículos, realmente yo 
no he tenido una participación más activa en 
identificar candidatos potenciales. 

- Silvia Hernández, Enrique Burgos, Fernando 
Ortíz Arana, Ernesto Luque Feregrino: todos ellos 
han manifestado su deseo por llegar al cargo por 
parte del PRI. ¿Qué opinión tiene de cada uno de 
ellos? -

"Todos ellos son personas .interesadas en servir 
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promovió el bienestar, fue justo, promovió la 
armonía, siempre hubo espíritu de le·galidad, no. 
hubo abusos, manejo bien los fondos públicos, 
tuvo el pueblo acceso a él". _ -

-¿Ahorita que menciona la importancia de que 
un gobernante salga con todos esos aplauses, 
¿cómo ha sido el gobierno de Mariano Palacios 

- Alcocer? . 
Todavía no termina el sexenio para poder hacer -

una evaluación, pero en terminos generales hemos 
·tenido armonía, paz y desarrollo. 

· - ·Qué falta por hacer? -
itnfático -añade: "Concluir el mandato que el 

pueblo le dio, con el conjunto de los atributos que -
menc~onamos, que al terminar la gestión sintamos 
que nuestro estado ha progresado y todo el pueblo 
se sienta mejor, lo cual sería tanto en beneficio del 
licenciado Palacios Alcacer, como _ para : los 
demás". 

-¿Las necesidades de la Iniciativa Privada a las 
que se debe enfocar el próximo gobierno? _ 

Esencialmente lo que buscamos es que tengamos 
leyes justas que sean respetadas, que propicie la 
armonía en todos los sectores, que continúe 
avanzando hacia una sociedad de libre mercado, 
con particular énfasis de la libertad de todos los 
individuos de emprender. 

- Finalmente, licenciado Sánchez Mejorada, 
¿qué cree que ocurra si no se respeta el voto? 

Eso es responsabilidad de todos los ciudadanos, 
debemos estar ,activos y empadronarnos, debemos 
cuidar la limpieza del padrón electoral ,, de ir a las 
casillas a votar, lo cual es responsabil idad de los 
ciudadanos y los partidos. Lo que no se puede 
hacer es que· sólo partidpe el 30 por c-iento de los 
electores y ya perdidas las elecciones quejarnos por 
que están mal. Y en caso de que se diera el fraude, _ 
tendríamos que reunir las pruebas y llevarlas con 
las autoridades competentes en materia electoral. 

medios y de capital-, que 
repercutiría en los costos 
de -1-a _ producció·n 
nacional. 

Por otra parte~ si los 
ingresos adicionales- por 
'exportaciones de petróleo 
no se congelan-, estos 
aumentarían la masa 
monetaria en circulac-ión:, 
con el consiguiente in
cremento de la de.manda Franca dependenciá: Moreno 
intetna y por ende de los Rius 
precios. Así también, dado que México importa 
ciertas gasolinas, gas licuado y otros derivados del 
petróleo, un incremento en el precio de éste -
considera el especialista- dará lugar &- un 
crecimiento en los precios de estos in~umos, ·lu que 
generaría una presión inflacionaria adicional. 

Finalmente, Moreno Rius precisó: "Los aumen
tos en lbs pFecios de nuestras importaciones y con
secuentemente, del valor de las mismas, aunado a 
la disminución de las exportaciones,-darán lugar a 
un importante déficit en la balanza coinercial que, 
sumado a la previsible baja en el turismo, causada· 
tanto por la recesión -mundial como por el 
Síndrome de la guerra, resultarán en un déficit en 
.cuenta corriente que, conforme a los· últimos 
estudios de los economistas de Banamex, será 
superior de los 6 mil millones de dólares en 1991 " . 

l"MEZCAL, 
PEÑA" 

El aperitivo ideal 
Reg. SSA No. 11133-B 
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Cruzada por. la paz-
Aprneiando la magnitud de la problemática mun
dial, que ha hecho crisis con el conflicto del Golfo 
Pérsico, y ante el impacto que tendrá para toda la 
humanidad, diversos organismos que hacemos la
bor ~e solidaridad con los pueblos del mundo y en 
part1cwlar con los de Amérir.:a Latina, nos reuni
mos en Ocotepec, Mor., los días 26 y 27 de enero 
de 199 l, con la finalidad de coordinar nuestro 
trabajo e iniciar una campaña nacional unificada 
que se denomina .. Por la Paz y con-tra las guerras 
imperialistas", que se realizará del 24 de marzo al 
26 c!e julie> del presente año. Esto es con el fin de 
exigir a los países poderosos que quieren la guerra 
creando una situación catastir<Jfica a nivel muridial 
que cesen las agresie>nes hacia nuestros pueblos.' 

ReiviAdicamos la necesidad de construir un 
mundo más justo en el que se respeten los dere-chos 
humanos e impere la razón, terminando con el 
riesgo, · hoy vigente, de una tragedia humana de 
proporciones incalculables. 

Nos pronunciame>s por la construcción de un 

.m1evo <:>rden internacional en el que no se viole la 1 
soberanía y se respete el derecho de autodetermi
nación de los pueblos, p.or estas razones: 
+Exigimos el retiro inmediato de las fuerzas esta
dunidenses de (:)Cupación en el Golfo Pérsico, Pa
namá y Honduras + Apoyamos al pueblo de Haití 
y al gobierno del presidente Jean Bertrand Aristide 
+Exigimos la desmilitarización del gobierno salva
doreño y el retiro total de la ayuda militar estadu
nidense a este país +Respaldamos la justa lucha que 
junto con el pueblo salvadoreño desarrolla el Fren
te Farabundo Martí para la Liberación Nacional, 
así como las luchas populares que tienen lugar en 
América Latina+ Exigimos al presidente de Gua
temala, Jor~e Serrano Elia~, éumpla su compromi
so de solucionar la crisis económica, política y so
cial que afecta principalmente a le>s desposeídos de 
esa sociedad, así como el cese inmediato de las con
tínuas masacres sobre fa población guatemalteca + 
Reiteramos nuestra solidaridad al pueblo nicara
güense y al Frente Sandinista de Liberación Na
cional + Y nos pronunciamos por el respeto a la 
libre autodeterminación del pueblo cubano y en 
defensa ·de su revolución. 

fl!J
INSTIMO .. LE INFORMA 
NACIONAL DEL PRECIOS OFICIALE~ DE " 

CONSUMIDOR PESCAD O ~ i~~1~:=,~ 
DELEGACION '1llRETARO (PRESENTACION: ENTEROl ~¿~~~~~º 

• e¡¡ 

LA SECRETARIA DE DESARROLLO ECONOMICO 
· AL PENDIENTE DE SU ECONOMl.A 

VARIEDAD PRECiv POR KILO 
, 

MAYOREO MENUDEO 

BAGRE $ 3,250 $ 4,100 
BANDERA 3,850 4,700 
BERRUGATA 2,650 3,250 
BOTE TE 1,500 2,000 
CARPA (MENOS 500 GR) 2,100 2,750 
CAZON CON .CABEZA (HASTA 10 kg) 6,500 8,100 
CAZON SIN CABEZA (HASTA 8 KG) 7,500 9,300 
CARITO O PETO 7,500 9,800 
CUATETE 2,200 2,750 
GUAVINA 2,650 . 3,250 
JUREL CHICO ; 1,55Q 3,100 
JUREL GRANDE 2,100 2,750 
LABRAN CHA 2,500 3,200 
LENGUADO 6,600 8,40() 
MACABI 2,000 1,600 
MOJARRA 'RAYADA 4',900 6,050 
MOJARRA MOLPICH 5,000 6,200 
PARGO CHINO 4,650 5',700 
PLUMA GRANDE (MAS DE 1 KG) 4,600 5,750 
SIERRA PACIFICO 5,800 7,200 
SIERRA GOLFO 6,800 8,100 
TILAPIA CHICA (MENOS DE 20 cm) 2,750 3,600 
TILAPIA GRANDE (HASTA 1 KG) 4,300 .5,400 

"15 AÑOS D.E SOLIDARIDAD CON LOS CONSUMIDORES" 

¡¡NO PAGUE MAS, HAGA VALER SUS DERECHOS!! 

' 

CUALQUIER VIOLACION A ESTOS PRECIOS REPORTELOS AL 14-24-11 PRO
FECO EN QUERET ARO, QRO. 

O AL TEL. 2-16-18 DE LA PROFECO EN SAN JUAN DEL RIO, QRO. 

. PARA MAYOR INFORMACION ACUDA A: 
5 de' Mayo 127 Altos O llame al Teléfono de los Pr~cios: 14-43 .. 57 
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. Para el Dios de los judíos, el Dios 'le 
los ara bes, y el Dios de los cristiai ~s 

Antonín Trejo/I parte .... ~ .................................... ... 
Est-e lo escribo con el intenso deseo de gue cuando se •ub
lique, la crueldad del armamentismo de los podero is se 
haya détenido. 

Yo no creo en el Dios que calla ante la destrucción le la 
vida y del mundo común de los terrestres; no creo en e Dios 
de Bush y sus empresarios, es un Dios que promm e la 
g~erra por intereses de empresarios contra el tereer m ndo, 
Dios de eaos y destrucción, que niega la vida y el de ~cho 
de los pobres, en un absurdo más que no debería ener 
exi~tencia, sin embargo, está hecho al gusto y desee> ~ los 
arbitrarios, usurpadores, engañadores, hipócritas ... q1 enes 
no les importa lás consecuencias de su poder al l:lsarl1 p.ara 
dominar a los otros, considerados como' objetos'de utidad, 
inferiores y despreciables cuando exigen· un derech ). 

. Los representantes de la .Iglesia Católica y el conju1 o de 
sectas y credos, deberían, ya haber condenado pública ex
tensamente esta guerra injusta, a los jerarcas católicc por 
obligación del cumplimiento conciliar están en un del :r de 

· hacerlo, en el documento conciliar sobre la Iglesia n el 
mundo actual, en el número 80 dice textualmente: ~oda 
acción bélica, que sin discrimiAación alguna, prete , le la 
destrucción de ciudades enteras o de extensas region . con · 
sus habitantes, es un crimep contra Dios y contra el n smo 
hombre, y se 'ha de condenar con firmeza y sin :ila
ciones ... ", pero tristemente vem(:)s que la jerarquía p: eci
era se identifica con el imperialismo destructor, y almos . 
se ha~ concretado a pronunciamientos ambiguos. 

MeJor lo han hecho un pequeño grupo de teólogo le la 
liberapión de algun otro religioso aislado y sus voces c ~ son 
apagadas por la enorme pala-brería babélica de la ta bién 
guerra publicitaria. 

Hoy la voluntad de Dios habría que verla a través esas . 
multitudes que se congregan contra la guerra y a fa r de 
la paz, eso sucede en países que internacional ente 
presumen de pulcra democracia, pero en los ;::hos 
concretos son los peores dictadores disfrazados. 
Tam~ién se d:in pequeños grupos que apoyan la g ~rra, 

los de siempre, JUntor y burgueses, que se sienten co toda 
la tecnología suficiente para domiriar a eaalquiera, E le no 
es la voluntad de Dios, de los auténticos creyentes, es tales 
"carniGeros" tienen su propio ídolo que es el mis >; de 
Bus~, y en térmihos duros y claros es el demonio. 

Ciertamente en Irak y en muchos otros lugares kan 
~anif estad~ por .la violencia, y está muy clarn ciue una 
circunstancia obligada de defensa, de su vida, la vida ~sus 
hijos, de su patria ... y es voluntad de Dios el que de mda 
el pobre de su vida y la tierra que le di0, la natura :a, y 
si en ~uchos paíse.s gran cantidad de ser~s humano.se~ icen 
de un lugar propio, eso es consecuencia de los id@I tt:as, 
conquistadores, usurpadores. 

La Resolución 678 de las Naciones Unidas (29/nov/1990) que 
autorizó el uso "de todos los medios necesarios" para lograr 
la salida iraquí de Kuwait, significó en la práctica de los 
hechos consumados ser contraria al espíritu de la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos, de la propia ONU. 

RESOLUCION 678 
DECLARACION UNIVERSAL DE 

LOS DERECHOS HUMANOS 
El refranero p9pular nos dice que "la medicina resultó ser 

peor que la enfermedad". Juzgue el lector de "El Nuevo 
Amanecér de Querétaro" la palabra y la acción envueltas en 
la 'Tormenta del Desierto'. 

El 10 de diciembre de 1948 Ia Asamblea 
General de las Naciones Unidas aprobó 

. y proclamó la Declaración Universal de 
los Derechos Humanos, cuyo texto 
completo aqui publicaremos. A 
continuación de este acto histórico, 
recomendó la Asamblea a todos los 
Estados Miembros que publicaran el 
texto de la Declaración y procuraran 
que fuese "divulgada, expuesta, leída y 
comentada, principalmente en las es
cuelas y demás establecimientos de los 
países o de los territorios" . 

.En Bagdad .mueren sueños· y realidades: aladinos, historias 
milenarias y unos cuantos mercenarios venidos allende el 
Norte. Bush con su lámpara de fuego anuncia el nuevo orden. 

"Un lindo domingo aiul 
un muerto yace en la playa, 
y un hombre dobla la esquina 
(ese hombre es Mackie Messer)" 

B. Brecht. 
Y uno piensa: algo de nosotros muere en el Pérsico. 

Parte de la cultura norteameri
cana ya está en el Golfo. Arabia 
Saudita ha entrado a la moder
nidad. El cabo Neil · Burke; 
neoyorkino del Bronx es el in
ventor del gasmask que es una 
danza creada por los marines y 
consiste en que "las muchachas 
se lleven las manos a la boca 
tiemblan presas de pánico y 
golpean el suelo con los piés, los 
hombres corren hacia ellas emi
tiendo estertores de agonía. El 
baile está prohibido en este país, 
aunque por ahora la policía re
ligiosa finge no ver, a condición 
de que la población local se 
mantenga apartada". 

Cuenta el sargento Aleo Hall, 
de 25 años, operador de la radio 
del regimiento: "Durante la 
primera alerta misilística, el 
cabo Burke cayó presa de la 
emoción, se puso la máscara 
antigás y salió· de nuestra carpa 

·saltando,-de manera tan cómica 
que.decidimos imitarlo al son de 
la música". 

· Las mujeres dedicadas a los 
servicios logísticos estuvieron de 
acuerdo y así, bajo la amenaza de 
los Scud, nació la primera disco
teca llamada Leve! foul, como se 
denomina al máximo nivel de 
alarma para las tropas estadun-
idenses. · 

,::1 cabo Lamar Franklin, 23 
años, de Memphis {Tennesse), 
superó los límites de la discoteca 
e hizo llegar el sonido estereo a • 

Fidel Soto González 

Aquí,
Golfo Pérsico 

Salvador Alcocer 

un bar donde se puede beber 
soda sin whisky. En Arabia 
Saudita, no obstante la 
prohibición islámica, se puede 
conseguir whisky a 300 dólares 
la botella. 

Mientras tanto Bus.h se pon~ 
histérico cuando le anuncian que 
las bombas destruyen hospitales, 
asilos, comercios, guarderías 
infantiles, pues Bush está con
vencido moralmente que no hay 
en Bagdad nada de éso~ su 
mentalidad de petróleo no al
canza a entender que en Bagdad 
se encuentren esas cosas. Ya una 
vez regañó a un reportero de ;a 
CNN porque publicó que habían 
destruído una fábrica de leche 
para bebés. No, hombre, cómo 
creen, las bombas de los aviones 
sólo destruyen objetivos mili
tares. Bush quiere a como de 
lugar conservar su imagen de 
paladín del Nuevo Orden Mun
dial, por algo es el jefazo de toda 
la bola de belicosos europeos y 
similares. No, hombre, qué te 
pasa, en Bagdad está el engendro 
del demonio, Bush con su carita 
de ángei es ia representación 
carnal de Dios. Si alguien tiene 

alguna duda ahí · le van los 
cañonazos .Y Saddam Hussein 
terco en no salir de Kuwait. 

En Nicosia, la agencia notici
osa lrna informa: "Las fuerzas 
aliadas han instalado granjas de 
pollos en primera línea de fuego 
para detectar un eventual ataque 
iraquí con armas químicas". 

Los estadunidenses con su 
doble moral satanizan a Saddam 
Hussein por sus arsenales de 
armas químicas vendidas en su 
mayoría por · Alemania ; si 
homb're, Alemania, la que está 
financiando a Bush, pero el 
general Thomas Kelly no ex
cluye el empleo de "bombas de 
aire combustible'', que son unos 
artefactos que él llama "arma 
convencional" y que estallan a 
45 o 60 metros de altura disemi
nando una extensa nube gaseosa 

. que es incendiada y cuya onda 
expansiva arrasa un área 
equivalente a dos estadios de 
futol, así que con una bomba 
acaban dos estadios Corregidora. 
Pero éso sí está bien, por algo 
Bush es el bueno en la masacre, 
pero si lo hace Saddam es el 
demonio. 

El general . Norman Sch
warzkopf, apodado "El Oso", 
llora por sus muchachos que 
vayan a morir, pero éso si, son 
perros rabi0sos los iraquíes. 
Muamar Kadafi dice que todos 
están locos. Empezamos a creer 
que está en lo' correcto. · 

Cuanta impotencia se genera en nosotros 
como seres humanos, el mirar por los 
medios informativos los absurdos bom

. banieos sobre un pueblo que se atrevió 
El-i perialismo yanqui: una amenaza· 

puede cambiar al mundo a su imagen y 
semejanza. 

.. He aquí las propias palabras de 
Whitman, escritas hace como cien años: 
.. Adelante, mis queridos estadun
idenses, conduzcan sus caball-os más allá. 
¡Excitación! ¡Dinero! d·Políticos! Abran 
todas las válvulas y ejen que prosiga 
columpiándose y exprimiendo a los 
demás. Muy pronto tú estarás bajo ese 
momento que no podrás detener aunque 
quieras. Sólo dejen provisiones a tiempo 
(viejos y nuevos estados) para construir 
algunos miles de manicomios . Porque 
están en el camino propicio para crear 
toda una nación de lunáticos". ('"La 
Jornada Semanal", 13/ enero/ 1991). 

a romper el orden hegemónico del · 
imperalismo yanqui y de sus .. aliados". 

Miles de · toneladas de dinamita 
destruyeron sin duda objetivos mili
tares, pero no nos cabe la menor duda -
que muchos objetivos civiles también. 
son destruídos, pero lo más absurdo es el 
daño a la vida humana. 

¿Cuál es el objetivo? ¿Qué se quiere 
demostrar? ¿Un poderío militar susten
tad© en décadas y décadas de explotación 
a países débiles? ¿Este es un nuevo 
o~de~ in.fernacional?. Y de~pués: ¿Qui~n 
o que sigue? ¿Cuba, Chma, Albania, 
Bolivia, Colombia ... México? ¿Cuál seFá 
ahora la justificación, la lucha del bien 
contra .el mal, algún narGQtraficante 
algún peligro para la supuesta paz occi: 
dental? 

Cuántas preguntas y ninguna re
spuesta cl~ra, sólo puedo entender lo que 
Henry Miller, en una autocrítica que 
hao~ a su propio país dice: 

Baltazar mez Pérez 

" ... En e >reve instante de nuestra 
historia nos a hemos ingeniado para 
envenenar nundo. Lo hemos enve
nenado con 1estras ideas de progreso, 
eficiencia, cañización. Hemos con
\lertido en q ·ots a nuestros esforzados 
pionerns. 1 mos deshumanizado al 
mundo en~ ue vivimos ... A los indios 
les robam<:>s territorio e hicimos todo 
lo que pu 1os para aniquilarlos. Y 
nunca in1 .tamos darles alguna 
retribución. 

••Tal pan ~ que fuimos concebidos 
entre la vi~ ncia y el odio, como si 
hubiéramosJ cido para saquear, violar 

. y asesinar. Lierra, guerra ... Desde mi 
más tierna .nfancia recuerdo todo 
aquello de guerra entre España y 
Estados Un >s, la guerra ruso-japo
nesa, la gue· de los Balcanes, y así sin 
eesar. Come ~an Giono dijo en su libro 
Refus Dób1 ;anee (El Rechazo a la 

Obediencia), el capitalismo se alimenta 
de guerra, ni siquiera puede existir sin 
la guerra. · 

"¡La pasada guerra -la de Vietnam
fue una vileza! Tamerlane y A tila no son 
nada comparadós con nuestros mon
struos de los últimos días, armados con 
bombas nucleares y de napalm. Si Hitler 
fue un genocida, ¿qué somos nosotros? 
¡Nosotros hemos estado cometiendo 
genocidios desde el principio! ¡A la 
carga con todo aquel que no esté de 
acuerdo i:on nosotros! Así ha sido contra 
indios, negros y mexicanos. Y de pronto 
ahí está la televisión y el cine, y ahí hay 
de todo. Los. niños crecen viendo delitos, 
asesinatos, robos, torturas y todo lo ima
ginable que tiene que ver con la vileza, 
con lo retardatario y la brutalidad. 

"Entre todos los pueblos civilizados 
del mundo descubro al estadunidense 

. como el más insatisfecho. el idiota que 

Esta interesante opinión de Miller, 
nos da una idea de lo que muchos 
habitantes del mundo pensamos de los 
EU, sabemos que existen hombres valio
sos en este país, tal vez no es su culpa lo 
que _ pasa hoy en Irak, tal vez juntos 
debe!J10S de unirnos a luchar por una paz 
auténtica y un respeto a nuestras 
naciones y cwlturas. Tal vez el imperio 
sólo entiende a su misma manera. 

I Parte 

Preámbul_o 

Considerando que la libertad, la justicia y la paz 
en el mundo tienen por base el reconocimiento de 
la dignidad intrínseca y de los derechos iguales e 
inalienables de todos los miembros de la familia 
humana; 

Considerando que el desconocimiento v el men
osprecio de los derechos humanos han ·originado 
actos de barbarie ultrajantes para la conciencia de 
la humanidad; y que se ha proclamado como la 
aspiración más elevada del hombre, el adven
imiento de un mundo en que los s.eres humano, 
liberados del temor y de la miseria, disfruten de 
la libertad de palabra y de ia libertad de creericias; 

Considerando esencial que los derechos human::.is 
sean protegidos por un régimen de Derecho, a fin 
de que el hombre no se vea c_ompelido al supremo 
recurso de la rebelión contra la tiranía y la 
opresión; 

Considerando también esencial promover el de
sarrollo de las relaciones amistosas entre las 
naciones; 

Consideando que los pueblos de las Naciones 
Unidas han reafirmado en la Carta, su fe en los 
derechos. fundamentales del hombre, en la dig
nidad y el valor de la persona humana y en la 
igualdad de derechos de hombres y mujeres; y se 
han declarado resueltos a promover el progreso 
social y a elevar el nivel de vida dentro de un 
concepto más amplio de libertad; 

Considerando que los Estados Miembros se han 
comprometido a asegurar, en cooperación con la· 
Organización de las Naciones Unidas, el resreto 
universal y eféctivo a los derechos fundamentales 
del hombre; y 

Considerando que una concepción común de estos 
derechos y libertades es de la mayor importancia 
para el pleno cumplimiento de dicho compromiso; 

LA ASAMBLEA GENERAL PROCLAMA LA 
PRESENTE DECLARACION UNIVERSAL DE 
DERECHOS HUMANOS como ideal común por 
el _que todos los pueblos y naciones deben 
esforzarse', a fin de que tanto los individuos co .•. o 
las instituciones, inspirándose constantemente en 
ella, promuevan, mediante la enseñanza y la 
educación, el respeto a estos derechos y libertades, 
y aseguren, con medidas progresivas de carácter 
nacion.al e internacional, su reconocimiento .y 
aplicación universales y efectivos, tanto entre los 
pl!leblos de los Estados Miembros como entre los 
territorios colocados bajo su jurisdicción. 

ARTICULO 1.- Todos los seres humanos nacen 
libres e iguales en dignidad y derechos y, dotados · 
como están de razón y conciencia, deben compor
tarse fraternalmente los unos con los otros. 

ARTICULO 2.- Toda persona tiene todos los 
derechos y libertades proélamados en . esta 
Declaración, sin distinción alguna de raz.;1 , color, 
sexo, idioma, religión, opinión política o de 
cualquier otra indole, origen nacional o social, 
posición económica, nacimiento o cualquier otra 
condición. 

Además, no .se hará distinción alguna fundada 
en la condición política, jurídica o internacional 
del país o territorio de cu·ya jurisdicción dependa 
una persona, tanto si se trata de un país independi
ente como de un territorio bajo administración 
fiduciaria, no autónoma o sometido a cualquier 
otra limitación de soberanía. 

ARTICULO J.- Todo individuo tiene derecho a 12 
vida, a la libertad y a la seg -idad de su persona 

ARTICULO 4.- Nadie estará sometido a la es
clavitud ni a servidumbre: la esclavitud y la trata 
de esclavos están prohibidos en todas sus formas . 

ARTICULO 5.- Nadie será sometido a torturas ni 
penas o tratos crueles, inhumanos o degradantes. 

ARTICULO 6.- Todo ser humano tiene derecho, 
en todas partes, al reconocimiento de su person
alidad jurídica. 
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La vida de Fray Luis de· León 
Jesús Villaseñor Ojeda 

1 parte 

El 15 de agosto de 1527 nace Fray Luis de León 
en la localidad de Belmonte. provincia de Cuenca 
en España. Hombre, que con el tiempo, sa talante 
y esfuerzo, fue uno de los más ilustres hijos de la 
España del siglo XVI; realizó algunos primeros 
estudios en otras ciudades españolas

1 
hasta entrar 

en el convento de los padres Agustinos de Sala
manca. En ese momento, renunciaba a una fortuna 
he_redada, como h.ermano mayor, holgada y nad.a 
despreciable y también al señuelo de una vida llefla 
de comodidades, que se le dibujaba en el horizonte 
de una familia acomodada. 

Profesó en la orden agustiniana el 29 de enero 
de 1544 con una profesión de :vida religiosa 
significativa y congruente, según lo expresan. estas 
palabras suyas: "Mi deseo· ha sido desde mi niiíez 
servir según mi talento a la Santa Iglesia". Tres 

· años después se gradúa de Licenciado y Maestro 
en Teología (habiendo sido algunos de sus insignes 
maestros Melchor Cano y Domingo de Soto), 
defendiendo con todo su vigor y originalidad 
algunos puntos relacionados con la interpretación 
literal del Afltiguo Testamento y con la cuestión de 
las indulgencias. 

Fray Luis de León no tuvo éxito .en su primera 
tentativa de conseguir una cátedra y parte de su 

· vida se vio envuelta en -distintos avatares, oposi
ciones y envidias~ En medio de tantos malos 
momentos Fray Luis se refugiaba en la tranquila 
y prolongada amistad de Francisco de Salínas y de 
Felipe Ruiz, amigos íntimos a quienes inmortalizó 
en las dedicatorias de algunas de sus poesías: Con 
ellos trataba frecuentemente cuestiones de ·arte y 
poesía y en su compañía grata y serena escuchaba 
música. Estos dos amigos fieles hasta la muerte de 
Fray Luis eran artistas; Francisco Salinas músico 
y Felipe Ruiz poeta. 

Fue en el verano de 1571 cuando llegaron al 
Consejo Supremo de la inquisición varias proposi
ci91,'les sospechosas de herejía defendidas por 
algunas personas de la Universidad salmantina, 

entre ellos Fray Luis de León; consideraban 
heréticas sus proposiciones · que mantenían la 
primacía del texto hébreo del Antiguo Testamento 
frente a la versión latina de la Vulgata. Nuestro 
teólogo y poeta se ve envuelto en un durísimo 
proceso inquisitorial y como resultado del mismo, 
termina encarcelado en la prisión de Cimancas, 
cerca de la ciudad de Valladolid en Espaiía. Para 
su estancia · en la cárcel pide "una imagen de 
Nuestra Señora o un crucifijo Gie pincel, de San 
Agustín, el tomo de sus obras donde estaban los 
libros de Doctrina Cristiana, un libro .de Oración 
de Fray Luis el.e Granada y u.nas disciplinas. 
Habiendo incluso escrito "por si moría repenti
n·amente.,, una profesión de fé, indicando que 
vivía y moría en la fé de la Santa Iglesia Católica, 
confesando sus culpas e implorando la· misericor
dia de Dios. 

El profesor se hallaba en una situación angus
tiosa: incomunicado con todos sus amigos. y 
privado de los sacramentos, se sentía rodeado de 
enemigos, amenazado por la pérdida de sus 
amistades, y su honra, a la vez que el tormento y 
la hoguera se cernían en . lontananza .. . ", así lo 
transcribió Gregorio Mayáns y Sisear, en su libro 
intitulado "Obras, Vida y Juicio del Maestro Fray · 
Luis de León". Cuando es re.habilitado, tras cinco 
años de enojoso proceso, en el que todo termirió 
en una vulgar reprensión, se le advirtió que 
"mirase dónde y cómo volvía a tratar m_ateriales de 
la calidad y peligro de las que del proceso 
resultaban". 

El 29 de enero de 1577 tiene Iusar el "Decíamos 
ayer ... ", frase que quinta esencia una actitud y 
cierra la etapa desgraciada de su vida que acaba de 
pasar. Porque, sea o no exacta la frase ya 
legendaria de Fray Luis, _no cabe duda de qµe 
reviste en el momento fundamental del regre.so a 
la cátedra una estudiada sencillez, un deliberado 
artificio y quizás también una maliciosa intención 
premeditada. Vuelve Fray Luis a los avatares de 

cátedras y también a . surgir la mectesria de las 
denuncias a la . inquisición- con motivo de las 
explicaciones s.obre lo relativo a la doctrina de la 
predestinación. Parece que fue decisiva la amistad 

· de Pedro Portocarrero para no, verse arrestado otra 
vez . . · . · " 

Al final de sus días, viejo y enfermo,. acude Fray 
Luis, atravesando por última vez las cálidas estepas · 
castellanas, al capítulo que celebran los angúianos 
en Madrigal de las Altas Torres. · Lugar donde 
nació Isabel de Castilla, la Reina Católica. Allí fue 
elegido provincial de _Castilla el 14 de agosto de 
1591, a los · sesenta y cuatro años de edad. A los 
nuevé días moría en dicha localidad abulense. Su 
cadáver fue trasladado a Salamanca el 23 de agosto 
de 1591, en donde había vivido la mayor parte de 
su vida, y sepultado en la Iglesia del Convento de 
los Agustinos en el" Angulo de los Santos", delante 
del altar de Santa María del · Pópulo". 

5 mil familias visitadas en la 
misión parroquial de Lomas 

Con una festiva celebración concluyó, el domingo 
17, la misión evangelizadora en la Parroquia de San 
Juan de los Lagos, en Lomas de Casa Blanca. En 
tal actividad de predicación tomaron parte, du
rante una semana, alrededor de 400 misienerQs que 
casa por casa visitaron unas 5 mil familias en las 
colonias Vista Alegre, Balaustradas, Plazas del ~ol, 
Prados del Mirador, Burócrata, P:-esidentes, Az
teca, Comerciantes y Lázaro Cárdenas. 

Según informó el señor Jesús ·Reyes Vázquez, 
participante en la misión, en una visita a nuestra 
redaééión, esta. misión ·es la segunda fase de un 
trabajo iniciado el año pasado y está dirigida por 
el párroco Gabino Martínez y el seslar Elías 
Bustos. "Es 1ma hermosa aventura que ti-ene como 
lema las conmovedoras palabras dei Apocalipsis: si 
oyes rni voz y me abres, entraré". · 

Comentó que además del visiteo casa por cas3 
"el anuncio de la buena nueva se lleva medi:rn!e 
reuniones generales y casas de reunión, según el 
númeró de cémcurréntes. Todo ésto lo hacemos. 
dijo para concluir, en-cumplimiento del mandato 
de Jesús de predicar el Evange-lio a todas las gentes. 

Tardíamente he leído un articulo del _ 
señor Espino: "El aborto, sin .chan
tajes.,, ·· publicado en "El Nuevo 
Amanecer?• el 14 de enero. Como el 

Algo 
, 

mas sobr.e el aborto 
entre 2§ y 50,por ciento de mexjcan:1 ~ 
han abortado. Es tenible. Es pe nl) g._,. 
penal y punitivo -aunque no sere ,.,1 
quien lanzará la primera piedra· ~ 
menos contra la mujer que : <.fr
sesperada, h,a resuelto por medio del 
aborto su '"pecado"-. Aqu1 no se 
trata ~de condenar ·ni de penalizara 
nadie. Es decir, no, desde luego, a la 
mujer, la que, como usted dke, 
evidentemente no acude al aborto por 
placer; pero si es cierto que .. en 
nuestro país se pueden llegar a pro
ducir hasta un millón de abortos al 
añ0", no es menos cierto que un 
millón de cabrones, como usted, 
como yo, como el papa, como el 
presid~nte de México, congregados, 
podemos ser capaces de cambiar las 
condiciones objetivas que hacen 
posible, aquí y ahor:a, la pr3cti-::~l 
criminal y canallesca del aborto. (Y 
no lamento, de ninguna mant? ra , cap-r 
en el melodrama barato). 

7 de ese: mismo mes hube publicado 
una emisión titulada "No al ab0rto, sí 
a la revolución socialista", no -sé ·si 
deba sentirme aludido por una pre
tensa respuesta real o ficticia . del 
señor Espino, pv.es en su artículo 
afirma, entre otras incoherencias, 
que "la despenalización del aborto 
(no hay tal ni habrá tal, corno ha9re
mos de demostrarlo aquí mism-o) ha 
generado una· ola de discusiones, la 
mayor parte de ellas basadas en 
sensiblerías que ni siquiera corre
sponden a las mujeres, como podr.ía 
esperarse puesto que de ellas emana 
(.¿no será 'dimana'? la problemática". 

No, señor Espino, es claro de toda 
claridad.que el aborto es un problema 
social. Y la prueba de ello es que 
usted mismo siente que le atañe, en 
tanto que "problemática". 

Sigue el señor Espino: "Desafor
tunadamente muchas personas e in
stituciones (sic) siguen apelando más 
que a la razón, o a juicios objetivos, 
ya no digamos científicos, a chan
tajes emocionales, a melodramas que 
ya no son creíbles ni siquiera en la 
más barata de las telenovelas". 

Veamos cuales son los juicios 
"científicos, objetivos", del seiíor 
Espino, que lo llevan a Justificar el 
aborto obsceno y criminal (hay que 
usar estos adjetivos para estar a la 
altura de . "la más barata _de las 

Josemaría Hernández Cortina 

telenovelas"): 
"Otra forma de plafltear la 

discusié.n -dice el señor- Espino-
consistir.ía en recurrir a los avances 
de la ciencia (ándale), a los descu
brimientos fisiológicos (cámara, 
maese: -acción), a la problemática 
nacional real (no, pues sí), a las 
condiciones económieas, sociales y 
culturales de la población (atentos, 
todos:¿ ves esa batuta? Ya cayó), y no 
a presvpuestos reductivos a la moral 
y peor aún a una sola concepción de 
la moral". · 

Aquí hay que distinguir, señor 
Espino, entre la moral y la ética. La 
moral cambia con el tiempo y con. la 
geografía. La ética permanece, 
aunque siempre inacabada. ¿A qué 
aludía Nietzsche con su proclama: 
Hay que transmutar los valores? 
M.oral es tod9 aquello que afirma la 
vida. Inmoral es todo lo que la niega. 
La ética es la estructura filosófiea de 
la moral, siempre cambiante e ina
sible. Aunque Nietzsche percató con 
claridad, por otra parte, que los 
valores languidecen en tiempos de 
decadencia espiritual, l·o que 
paree.ería una tautología, una 
petición de principio, una definición 
propia de la decadencia: languidecer 
de los valores .. ., ahora sabemos 

además que la cómoda moral de la 
masacre atañe sobre todo al punto de 
vista "moral" de la burguesía,.capaz 
de justificar el genocidio de los otros, 
de los que son distintos a mí y a los 
que no puedo ni quiero ver, con tal 
que las cosas sigan igual y no pongan 
en riesgo mi mundo. ¿Realmente me 
preocupa la salud de aquellas· mujeres 
que paren en condiciones escandalo
samente deficientes en materia de 
salubridad? ¿Realmente me angustia 
la miseria infrahumana en que·sobre
viven millones de mexicanos? Vamos 
a suponer que la respuesta. sea posi
tiva. ¿Qué hacer? Lenin respondió 
por nosotr:os, señor Espino. Aunque 
su respuesta no nos quita ni un ápice 
de responsabilidad. · 

Nos exhorta el señor Espino a 
"discutir la problemática real, ro que 
es, lo que sucede, más que lo que debe 
ser. .. " 

Aquí ha caído usted en su propia 
trampa, señór :Espino. Lapsus 
kalami: lo que debe ser. Y todavía se 
ha preguntado: ¿según quién? Pues 
no ha de ser según usted, señor, ni ha ' 
de ser según yo, ni sesún el papa, ni 
según Carlos Monsivá1s, personaje al 
que usteél acude para afirmar su 
punto de vista. Habla usted de la 
realidad naCional, nos" informa" que 

"''La fisiología humana - d <t'. 
campante, el señor Espino - 1:1 d\." 
mostrado que las caracteri :> t ic· :1<-: qt.c' 

configuran la personalida,i in,i i-. h~ 
ual de un ser humaflo so lo corn 11· , . · ·" 

a aparecer has-ta el t<.>rcer nw ·- .~, · . 
embarazo, lo cual sig o i'.-i.:a qu :.' ~.-.-;. 
hasta entonces el pr,··d udo pu1'ck 
considerarse como un (\ \ ulo fe..:u n
dado ... 

Es conmovedor. Pern 1' i 11' ' bien ·,_ , 
no es técnico sino fisi1 l i('g icu . ;r, ,, 
ductiblemente nos lleva :1 la .:u~ "' l i, in 
del ser . y la nada, al 1.·1i11ccpi1· ,k 
persona, a la poesia ... 
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Cámara Nacional de Comercio en Pequeño, 
Servicios y Turismo de Qu~rétar_o 

CONCANACO SERVITUR 

Querétaro, Qro., febrero de 1991. 

1 A TODOS LOS SOCIOS DE 
1 ESTA CAMARA -
' Ponemos a su disposición nuevos servicios que podrás utilizaF · 

cuando así lo necesites. El ·requisito es únicamente que acudas a 
nuestras oficinas mas cercanás. ' · -

1.- Servicio de consufta médica gratuita y a familiares, el 50% del 
costo. 

2.- Análisis clínicos en un 30% de descuento en cualquier tipo de 
análisis. · 

3.- Servicio de correo, venta de estampillas y buzón en cada oficina 
de la Cámara, así como mensajería. Se tiene conV'enio con el 
Servicio Postal Mexicano, además si tú deseas-vender y tener 
buzón, se ha implementado este servicio por parte de la 
autoridad. Informante. en nuestras oficinas. · 

4...- Se están expidiendo las nuevas credenciales de la Cámara, ahí 
mismo se te· tomará · 1a - fotogra°fía y se enmicará; éstas 
credenciales que tendrán tu _afiliación, te servirán de 
identificación ante las.autoddades euando así lo requieras, 

5.- Servicio médico de dentista · al 40 por ciento de descuento. 
6.- La Unión de Compra ge la Cámara, va a iniCiar la venta del 

giro de abarrotes a precio de productor, acude a Constituyentes 
número 35 Pte. a levantar tús pedidos, recuerda qve si no tienes 
dinero, tu caja de ahorros te lo facilita. 

Te informamos · que en este año no tendrás que verificar tus 
básculas en ,Secofi; siempre y 'cuando tengas verificada de 1990, 
si no, sí ~endrás la obligació'n: · 

-
ATENTAMENTE . 

"JUSTICIA Y PAZ SOCIAL" 

Lic. Pedro González Rivas 
Presidente del Consejo Directivo 

Oficina D.elegación de Invierno: 

Sr. Pedro Aguilar Lara 
Secretario _ 

Calle Invierno Núm. 21_~ Te!: 12-04- ... 
Oficina Delegación Lomas de Casa Blanca: 

Calle -21 num. 310-2 
Oficina Delegación Félix Osorés: 

· Calle OniX Núm. 362, Tel: 18-04-07 
üficina Delegación .Santa Rosa JáuregÚi: 

Calle Hidalgo Núm. 4 Tel: 16-40-58 
Oficina Delegación Villa Corregidora: 

· Calle H. Colegio Militar Núm .. 2-F Tel. 15-06-24 
Oficina Matriz: . 

Av. Constituyentes Núm . . 35 Pte. Tel: 12-52-97 
Oficina Delegación Pedro Escobedo: 

Domicilio conocido, Pedro Escobedo, Qro. 

Fe y Política _ 
Que no se distorcione la 

- palabra de los pastores _ 
"La política, verdadero culto a Dios y servicio al pueblo" 

· Salvador Canchola Pérez 
En el muncipio de Huimilpan, Qro.; · otra el "manipuleo" que las fuerzas · 
hemos escuchado frases como éstas, contendientes le quieren dar. a la 
de ''católicos": "El obispo va a re- participación socio-política del Sr. 

. nunciar al ministerio episcopal (de Obispo ante el pueblo católico d.e 
Querétaro) para lanzar su candida- Querétaro, cuando él busca, precisa-. 
tura a gobernador del estado de mente, contribuir a que ese pueb~o se 
Querétaro". "El obisp@ que llegó con haga más cristiano en el compromiso, 
mucha aceptación por las masas de y pQr éso fo impulsa, lo motiva a la 
gente católica en el estadio Cor- participación como ciudadanos, en la 
reg.idora, porque lo acompañaron política, como es su pleno derecho y 
muchos obispos y el Delegado además su _deber como Pastor. 
Apostólico, ahora se desanima por la Esto lo entendió muy bien el 
división de la gente en la opinión . y gobierno del Estado y además · lo 
por éso 'se dice' que quiere renun- utilizó, en el momento que le con
ciar, supuestamente también, para vino, cuando la toma de posesión del 
lanzarse como gobernador del esta'do Sr. obispo en el Estadio Corregidora, 
de Que·rétaro". puesto que la &ente, dijo 'Gobierno 

Por otro lado, también leemos en del estado lo quiso' y lo manifestó con 
"El Nuevo Amanecer de Querétaro" la multitud que se congregó en esa 
(columna 1991 del número 37), que el ocasion. Y lo entendió y utilizó el 
diputado Enrique l>ozos Tolentino gobierno de Carlos Salinas de Gor
dijo que "es intolerable" que el . tari, cuando colaboró tan efi
obispo de Querétaro realice proseli- cazmente en la venida y estadí~ por 
tismo político "en plena catedral" y segunda vez del Papa a México. 
se refiere a un libro de talleres de Esto nos m~nifiesta también otra 
reflexión política y a las reuniones cosa, que la mayoría de los mexicanos · 
del secretariado de Pastoral Sociál -por no decir todos- y en este 
como "focos de agitación". No momento, los méxkanos quere·tanos, 
hablamos de la Iglesia p_orque Jglesia tenemos que participar y hacer 
somos todos los cristianos; ... el clero política, al menos informando y 
político tra.ta de chantajear y ame- votando, y que, como la mayoría cte 
naza con el fuego eterno, agregó. los mexicanos queretahos (que 
Cosa esta última q~e a mí me vivimos en Querétaro) somos cris- · 
sorprendió, en cierta manera, muy tianos: 
gratamente, el constatar que el Lic. 1. Los cristianos debemos partiei
Pozos Tolentino s.e haya J!lanifestado par en la política porque "es verdad-
públicamente como cristiano. , . ero culto a Dios y servicio al pueblo". · 

Y como ésta hay otras declara- 2'. Los cristianos católicos, en 
ciones de posibles candicilatos a Querétaro y ahora, necesitamos una 
puestos de elección: popular, de dif- recta y clara orientación política, 
erentes partidos. · · . descfe 1os principios evangélicos y en 

· El hecho es de qu~ el señor obispo el. contexto histórico que estamos 
sí ha promovido la participacióp viviendo. 
política de los laicas (cristianos no 
clérigos) .desde la acreditación y 
propuesta de talleres de reflexión 
polítiea .o desde Ia predicación en 
ocasiones, y desde los mismos medios 
de qomúnicación (a su alcance). Esto 
manifiesta por una parte la sensibili.
dad pohuca de la persona del obispo. 
ante la ·coyuntura electoral, y por la 

3. En lo que no estamos de acuerdo 
los cristianos católicos es en que se 
enajene al pueblo cristiano, ni mucho 
menos se le manip.ule masificándolo 
e ideologizándolo, como tampoco 
estamos de acuerdo en que se manip;. 
ule y distorsione los- dichos de los 
pastores eclesiásticos. 

Silvia al senado; Ortlz Arana a la Cámara 
Viene de la 1 a. Pág. ~ 

aseguró a este semanario que 
Edmundo González Llaca hará 
fórmula con Silvia Hernández y 

· Marco Antonio León con Ortíz Ar:.. 
ana. Con respecto a aspirantes como 
el industrial Leopoldo Peralta 
Navarrete, dijo que "él no va a ser 
nada, púes hasta su esposa 'anda 
diciendo que nació en Monterrey , y . 
~no que quieren gente de 
l.¿uerétaro?". El propio Abel 
Hernández, quien se desempeñara 
corno coordinador de asesores del 
líder parlaIJlentario priísta Guillermo 
Jim€nez Mora.les y como catedrático 
universitario, advirtió que "yo no. 
aspiro a niqgún .cargo político en 

- Querétaro". 
- ¿Por qué está tan seguro de que 

esas serán las nominaciones? ¿Y la 
·consulta a las base~?, interrogó la 
reportera. ' 

Todo se hará de acuerdo cion los 
estatutos reformados -respondió
pero el teatro está bien organizado. 
Tendrán el padrón priísta, escogerán 
a los delegados a la convención, que 
serán dóciles y serviles, excepto 
algún francotirador, cerno su ser
vidor, añadió el hermano de la ex 
·senadora queretana y. actual dirigente 
nacional Glel sector· popular del par-
tido en el poder. · 

"Ya decidieron quienes tienen que 
decidir. En esta sucesión Fidel 
Velázquez y la CTM tienen gran 
prioridad, además de que no van a 
perder las dos gubernaturas cuyos 
períodos están por concluir. Todos 
votarán por Burgos. Y, claro, se 
empleará el circo porque la función 
debe continuar"' concluyó eti una 
entrevista cuyo contenido ampliare
qios en la siguiente edieión. 



ANAUSIS 
Viene de la la. Pág. 
tan.tes de esos partidos suscribieron un documento 
denominado .. Querétaro merece elecciones 
limpias", mediante el cual solicitaroff la 
revocación de nombramientos de diversos fun
cionarios electorales -Alfonsci Camacho, Vidal 
Uribe Orta, Alberto Solorio, TiburGio Martínez y 
Junípero Pacheco, entre otros, a quienes acusafl de 
estar vinculados con el aparato priísta y el fraude
y señalaron algunos nombres de "personas distin

guidas e intachables" como Alejandro ~Obregón , 
Eduardo Loarca, Adolfo Ortega, Alberto Macedo, 
Alejandro 
Esquivel, entre otros, para ocupar sus lugares. 

Los panistas Arturo Nava, Rafael Puga, Manuel 
Urbiola, Felipe Urbiola y Fernando Zamora; los 
perredistas José Antonio Martínez y José Javier 
Ledesma, y los pedemistas Juan López Y· Víctor 
Manuel Cíntora Almanza, suscribieron el pronun
ciamiento y exhortaron a los ciudadanos a empa
drnnarse, votar y movilizarse para hacer que su 
voto se respete. Además, · dieron a conocer los 
result~dos de un sondeo realizado conjuntamente 
para.detectar fallas en el levantamiento del padrón 
general de electores y -según lo qúe afirmaron
encontraron graves irreguláridades, entre las que 
destaca el hecho de que en colonias como Carrillo 
Puerto, Lomas y la zona céntrica, áreas donde los 
electores han mostrado importantes tendencias 
antipriístas, es alto el número de ciudadanos que 
no han sido visitados para ser empadronados. 

Según un testimonio vertido por el perredista 
José Antonio Martínez, el sondeo .xealizado en uno 
de los mercados de esta capitál mostró que el 
empadronamientci general y el priísta se hicieron 
como si se tratara de la misma cosa. Ahí, explicó, ~ 
todos Jos locatarios fueron afiliados al PRI y la 
misma persona levantó sus datos para el padrón 
general. Las autoridades electorales tendrán que 
aclarar esta denuncia. De lo contrario, quedará en 
entredicho su labor imparGial, manchando pelig
rosamente, desde ahora, el proceso electoral de 
1991. . . -

Dijo ahí mismo el diptitado panista Manuel 
Urbiola que aparte de que a Querétaro sólo llegó 
el 70% de la folletería necesaria para el padrón, a 
los partidos "se nos solicitó la lista de dirigentes 
paFa enviar visitadores". Esto, dijo, con la clara 
intención de .que "así ya no podamos quejarnos de 
nada" . 
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V Gue<roro No. 117 Noti. 
Tel_. 278-04 ~ .. ,., 

TIPOGRAFIA 
~ Tarjotasdt·proMntaciOn 
- Real1adas a luego 
- kealzadas en blanco 
~Boloa. 1'>I Afti:!s. l• Ultnutli6n. Ma1rlinclniales. E~elaa 
•Boletos para rila y •ven1'ls -
+Etc 

OFFSET (TAMAÑO OFICIO) 
+Folletos .. 
+Volaritn -
+FacfuraS: -.. "'RerrUtones 
•Recibos 
•Eic. 

ENCUADERNACION 
• fipO Encidopedia (Paslll Ou<a) 
.... Rustica 

DISEÑO Y DllUJO 

~~···· •l.ogglipo$ Tet 278-04 Tel. 676'21 
.. Lint!at- Juan Jot6 Mar1Ínez Gerardo Rui> +,. ·qu1t11c1Ónico 

PUNTUÁUDAD Y IUEN SERYl<;t() 
UcílMenos, Nosotros Vamos. -

HORARIO Mallan&& 11.00 a 14:00 "'• 

' 
Tarde• 16:00 • 20:00 h•.• -1 1 ·- · ~ -· 

~~~.~sªSema~a del 18 al 24 de febrero de 1991 15 · 

El panista Arturo. Nava Bolaños comentó que la 
ern::uesta conjunta arrojó que el 84 por ciento de 
los ciudadanos queretanos manifestaroa su 
disposición a acudir a fas urnas y dijo que este dato 
resulta confiable dada la cercanía con los resulta
dos que mostró la reciente encuesta hecha por la 
UAQ, que señala un 81 por ciento. "Esto 
demuestra que entre los electores hay un muy buen 
estado de ánimo, yo estoy gratamente sorprendido, 
y si se logra que toda esa gente acuda a votar, el 
PRI debe darse por muerto", afirmó ante la prensa 
el empresario dirigente de Acción Nacional. 

XXX XXX 

De otro laqo, hay que comentar que este lunes 19 
estarían en esta ciudad los dirigentes nacionales de 
"Democracia 2000", grupo que tras .la escisi'ón en 
la Corriente Crítica del PRI -y su separación de la 
facción liderada por Rodolfo González Guevara-

se mantuvo en el cobijo institucional, para ' 
intentar la formación de una delegaCión su.ya aqu.L 
Vendría Ramiro de la Rosa, el aguerrido Joven al 
que ni doña Hilda Anderson ni "la g-uera" 
Rodríguez Alcaine no habrán olvidado ·por el 
ríspido enfrentamiento que, aquí en Querétaro, 
sostuvieron el Consejo Nacional Extraórdinario 
del PRI en 1989. _ . 

En tanto, agrupaciones diversas se están adap
tando a la_ metamorfosis del sector popular priísta: 
la semana pasada José Merced Aguilar, líder de los 
comerciantes en pequeño y ·coordinador del 
Movimiento Gremial de UNE-Querétaro anunció · 
la agrupación de 400 comerciantes de artículos 
importados, como un primer paso para crear una 
corporación importadora. Igualmente, Josefina 
Arellano, coordinadora estatal del Programa 
Nacional de la Mujer, manifestó que las mujeres 
no deben ser víctimas ni de discriminaei0nes ni 
segregaciones. 

- \O SE CO\FU~DA ~O SE CO\FUNDA e NO SE CONFUNDA 

DESCUENTO EN BICICLETAS 
Y REFACCIONES. 

Et MEJOR SURTIDO. 

INMEJORABLE SERVICIO. 

•. 

ATENDIDA POR' LOS . 
F E L 1 X Z A _V A L A . 

HORARIO CORRIDO,INClUSO DOM.INGOS. 
VISITENOS,ESTAMOS EN: 
PASTEUR SUR Nº 145. · 
A ~N COSTADO DE lA CENTRAl CAMIONERA. 



En los primeros días de di- _Artes plást1.· cas· con la eual participe, titufada 
ciembre del año pasado "Fuerte es el silencio~'. -Por lo 
apareció, en algunós periódicos · Agustín Escnba.r Le-desma 'tanto me encáminé a tratar de 

.. locales, la convocatoria al primer localizar el lugar en donde recu-
cencurso de artes plásticas p.erarla. Sucedió 10 mismo que al 

. "Agustfa R..iv.era", a instancias eX. ·convento d'e San Francisc0, J!>.rincipio: "nadie · sabía nada", 
del Patronato de· las. 'Fiestas de ahora · Museo Regional de hasta que alguien me recomendó 
N·avidad. . ~ Querétaro. Presuroso acu.dí a tan que acudier:a con el doctor ,Bal
- Algunos compafreros, tra·- sagrado recinto de objetos lesteros, presidente del pa
bajadores del arte, co~entamos inanimad<:>s, inquiriendo p0r tronato de las fiestas de navidad 
gue era una muy buena manera · dicha exposición; el personal de y a quien, .posiblemente, podr:í:a 
de homenájeái:: al maestro Riv-:- tal lugar ID,_e' indieó que ésta . se ;localizar en el ex convento de 

• · era, por lo cual. nos:· dimos a la encontraba hasta el fondo (en las Capuchinas; sede de un partido 
. ta·rea de pariic_ipar en · dicho ·últimas salás del museo) pero :· ·iAstitucional o · bien · en un~i 
· concurso. -que . permanecía cerrada al oficina s.ita en el Conservatorio 

Posteriormente apareció, por - público det;>ido a· que no había tibre' de Múska·, allá pO'r Ver- · 
los .mismos medios_, ·un aviso en qHien vigilara dicha sala, pensé gára. Después de las irivestiga
donde Se mencionaba el lugar, el que me.jugaban una broma de no ciones de . rigor Sl!lpe que la . 
horario y la fecha de recepción muy buen gusto, pero.no, sólo.los ... entrega de las obrás se estaba 
:<iie las obtas pa-ra ef concurso~ muy doctos .er.1 la -materia se haciendo en este lugar. 
ante lo cual varios artistas tlegaron a· enterar de ([Jue sí Para no hacer.la tan cansada 
plásti~os .acúdio:ios a entregar existía tal exP.osieión. · r.ecogí mi <;>bra el día 8 de.febrero 

Pequeño · canto a-Rayitos . 
(A dos. tié:mpos .de s~ ausen~a) 

Angelina L. ViUaf r~nea 'E. 
· y Héctor Cabrera R~iz . -· 

Sil yes tres . orquídeas florecen en alas de tu. 
andar pGr la Libertad- del paisaje ·abierto, 

. . verdor-primavera, idioma de ave-fe lino, · tU 
mirar~presencia ·siempre eh nosefros ·rodead<> 
cle flo·res que jamás han muerio, porque tu 

· ·camin'5 florido es el infinitó de amar. - · .. 

mrest~a respect1Ya gbra para · Pasaron las fiestas de navidad, del presente año, y ese mismo día . 
1"articJpar. Curiosaente, no se pasó el mes de diciembre, $e .me in-formaron -que 10s resufta
nos P1_dió ningún dato personal acabó el año vieje, empezó· éste, ~ dos del concurse> los. darían a 
·para lpcalizarnos e invitarnQs a mi atención c.a~i ob~esiva se conocer la próxima_semana (esta - _ 
la inauguracióh de la exposición, centraba en las -seccmnes de semana, supongo}. · -

Hay seres que son una enti;-ega espontánea de 
vitalidad hacia lo.que nos redea; y aún sin estar 
concientes de ello son el amor en sí mismos, tal 
.es ef caso del gatito-Rayitos, un Iriínino adulto 
con su pelaje rayado que era como rayitos en 

. su c-uerp.@ de sol con ter·nura vestida con patitas 
blancas. 'El fue uno de los·pdmeros felinos que · 

-~ llegárnn a la Comuna~ es decir, el hqgar ·de 
gatitos abandonados Q maltratados por 1a in-
sensibilidad y la cru~ldad de la gente. 

Con frecuencia Rayitos estaea jynto . al 
pequeño jardín de la casá, le atrafa la naturaleza 
de la tierra y sus flores; en ocasio.n.es movía co,Jil 

la rec~pcionista nos indicó que sociales · de algunos pei:iódic0s Es hor~ Ql!Íé seguimos esper-
. para 1 mayor h1formaci0n l:ocales, siempre atento durante ando ' los resultados, quienes de 
llamátamos al teléfono 6~ 14-62. todo ese-tiempo .. {apenas si le_he . -t5uena fé acucfü.nos a la oonv.oca.:. ' 

· (ahora 16-14-62, como conse- prestado _atención a la masaaré toda del patronato, para home
euencia de la venta de la nación . que cometen los. gringos en· el ·l'.lajear al maestrn R.iv.era. 
al .capital extranjer0, aum_entó Golf o . Pérsico contra la Ojalá y se procurara un poco 
un dígito, ·pei;() más aumentó el·· población 1raquí) para ver si dé .seriedad ·en este tipo de ac
costo de las llamadas). aparnce por · all_í alguna nota tividades, porque si no; qué 

Después de va.rios intentos de referente al · con€urso "Agustín .· flaco favor le éstamos haciendo, 
comu~icación al citado tetéfono., · Rivern". Nada. ' p0st mortero~ -al maestro que fue 
por fln una persona contestó, Pasó tanto tiempo que ya para nuestro . grifa duran té tante::.í 
informando qmr .se había mon- estas fechas I@ unico que- me tiempo en el Instituto de Bellas 
ta.do la exposie.ión en el antigu,o ihte-resaba era recoger la obra Artes de la UAQ. 

/osé l?afáe/ Jfe.rn.áÓ.dez J/énda 
. 

Jóóas las JJoc./Jes SllS'jJeJJdo Jos mil 1osúvs, 
que 8JJgend.ra Ja-.muede de mi Sí.1 ... ~!aJJáas 

· r¡ue flé'JJeiftlll fJJ. e/ }frevocaóh J;á/;;f o qt11i11énco 
_1oo'eado de 1/J.1á¿reJJes sio pie! r:aVJlafl /JC'n!e 
a! faz de tu f)pá.r:L . . -. 

.. /,.os p.e.rfllmes _ó'e /as ca/les Jas!rean esie. 
· mi f"(feintri óoJJde ábono'ao Jos wlw"é's absortos 

e17 tos o¡os; t'JJ tus pee/Jos, eiJ !11s cadéas, 

en tus pie.rnas; liJ cuefJ.Jo r¡ue JJMÓu.ra eJJ .cada 
aiJ.er!lada r¡ve desJJuda ;771jJiiJJcipio. 

Sólo vn 1nslé1JJle JC'scalado de es!e e$J2ado. 
;Voche da.r{I de /una r¡ue m~ bes;:¡ ja /iaJJ.:pare11cia . 
r¡21e mi eavsa /Jena. .Jfi agua vi1;te,_JJ en m1Fada.s 
nos !1ansfon77a, · Ja or¡uedaó de/ s1/enáo de esta 
JJoc/Je vestidos en el éec7l.fo·nos·deSpiflJia... . 

Uno ole los comentarios principales IEduc.a""1" ,(;.n de la sex••al."1dad'. 
que sobre la sexualidad masculina m;;. ... w .,., 

. iquietud su colita a ambos lados. cuando la 
.pµerta que daba .a · la azotea estaba cerrada, 
entonces decidimos abrírsela y ·ae un salto 
Rayitos estaba ya más cerca· del cielo ... En dos 
ocasiones no volvió en vatios días, rompía así 

· la barrera d~l tiempo y del espaeio que 
nosotros, los seres humanos, hemos llevado .al 
convencionalismo (horarios, rutinas, . límites 
fronterizos, vida sedentaria, posesividad de las 

· ·cosas, e~c.). . · 
, La tercera ocasión que tomó por asalto el 

Univ-erso P&rtió enfermo pero le importó más 
llenar de Libertad sus pulmones; l@ aguardam0s 
para continuarle un tratamiento (la segunda 
ocasión nos dimos cu'enta que no llegó con la 
vitalidad plena de su salud), sin embargo, rio 
retornó. Rayit0s llegó . al m1mdo con la 
esperanza misma de la existencia: su vicla. 
Q . l d·-~ ¿ ue e sl!lce 1ir. ..• · -" · ... 
Hay "personas" que envenenan a los animal

itos, otras las ·atropellan a propósito, en -fin, 
actos. irracionales de seres "racionales". 

Un dja salimos en la madrugada con el deseo 
de ¡;¡ue el nocturno y la hma n0s condujeran al 
reencuentro con Rayitos, pero éste .ya no 
sucedió.. ·.. _ 

Desgraciadamente la sociedad que se ha rne
canfaado ·y 'metalizado, ·ha llegado ~ convertir 
al ser humano en un individuo alejado y hasta 
opuesto a la naturaleza de otros 1 ·seres, 

·conlle·vándolo al ase')inato o ·exterminio de 
otras · especies. 

que.reconocer formas muy diferentés 
de aprefider sotre ·una det~rminada 

establece el doctor Jos~ de· Jesús· " 
González Nú.ñez · (La Sei!rnalidad 
Ma~culina y los Afectos) es acerca de 
que si la sexualidad mascul_j'na no ,es · 

La · sexualidad de los homb,res 
Eliza·beth Contreras Colín 

prec~didapa~clafecto, seconv~r~ ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
en sexualidad agresiva, no amorosa y mujeres · vírgenes que _valen y las embarazo. no deseado. 
eseindida. Esto,, que muchos ínter- "locas" que ng-valen ·nada. Y es esta .. Y aquí te.qgo que haola nueva
esados en el estudio de las manifes- madre ·quien tiene que · soportar .mente del aborto. Como . mujer, 
taeiories de la sexualidad humana ya después las b<:>r:rache,ras, Jos sufrim- conozco . hombres que han 
conociari, tiene una impo·rtancia viral · ientos y en. ocasiones los g0l¡:::ies de es~ acompaüado en el trance de un aborto 
a la hora de escarbar en ese ser que · "hombre"· que eJla educó. a una amiga, esposa, amamte o hija. 

· forma de vida, y yo he aprendido 
1n1a. y espero también que nuevas 
generaciones ven ante- sí varias 
0pcio:nes y no se encierren en tan solo 
.una. La opción de pen_sar, -0i;>inar, 
sentir, tener razones, da la se.n.sac:ión 
de vida, y creo que la otra opción, la 
de encasillarse en el pensar, opinar, 
sentir ·y ne> tener razones a veces da . · 

en nuestro p:aís es considerado "el L.a importaneia de lo escri~o ppr Muy pocos han recibido el mismo · 
primero": es un macho, mujeriego, el doctor González Núñez radica en _impacto que · la mujer a la que 
borra~ho, rudo, pero ante los ojos de Que existen hombres que en el tran- acornpaüan en una siruac.ión así, pues 
mucha gente ésto anterior significa scurso de su existencia, y querem0s la mayo,ría no lo sii::nte cerno algo 

· que es "toliio u,fi ho,mbre'·', el · .. rey d'e suponer que con el apoyo de una propio. Desde mi punto muy par-
la casa", etc. · madre, elaboran una identidad tal ticular de vis.ta, h_ay que tefier un 

Ya se sabe · que la mujer, come que les permite ser afectivos sin respeto profundo por la mujer .que 
madre, es . el instrumento~ ~scogi<lo perder lo varonil y masculino~ gue les decide abortar "por varios _ca.µsas y 
·para educar así al hijo. va·r6n. y es ella perm.ite jugar con su compañera. e razenes, y dentro Ele lo mjsmo, re- . 
~u ien (en~re nos0tros) le inculca fa . lüjos sin ver la edad que se tenga, que speto al hombre que ha aprendido a 
idea de un sexo pecaminoso, qwien le les permite amar: sin jwzgar a su ser compaüero.. 
dice gue mientras. más mujeres tenga oompañem cuando ésta tiene ante sí Es obvio que la mayoría de las , 
es más. hombre, quien le habla de .varias opciones frente al hecho de un personas no lo sienten asi, pero hay 

· una actitud ' de gro-muerte. El ser 
humano" sexuado ''es dir1ámico, se 
mueve y encuentra placer en vivir; el . 
ser humano pecador, asexuado se 
mueve estáticamente · con la misma 
eorriente sieQ11pre: sufrir' pagar sus ' 
culpas, vigilar morbosamente al -· : 
vecino ·para juzgar·sus actos: · , 

A fin de cuentas, yo. opto por. los 
hom...bres afeetivos c:¡ue son párejus 
con la mujer en· todos los sentidos, 
hasta en la compañía f rcmte al aborto, , 
opción que muchas veces significa · 
vida para muchas personas. · 



· Ouerétaro en la cultura 

Danza contempor¡inea: 
el arte en movimiento 

El Centro Nacional de Danza Contemporánea ha elegido a 
Querétaro como su sede, con el objeto de descentralizar este 
tipo de actividades del Distrito Federal para lograr un de
sarrollo de personas, a nivel profesional en el terrerno 
artístico. 
. Con esto se abre una oportunidad más de desarrollo a los 
artistas y maestros que estén dispuestos a colaborar en las 
actividades de este centro, al mismo tiempo que muchos 
jóvenes de toda la región tienen la opción de formarse como 
bailarines de Danza Contemporánea y tengan posteri
ormente, una opción a la docencia, la coreografía o el 
montaje escénico. . . 

El Centro Nacional de Danza Contemporánea compren
derá dos entidades: por un lado el Colegio de Danza 
Contemporánea y por otro, será la sede permanente del 
Ballet Nacional de México. (Ma. Guadalupe Mart.ínez S.) 

Guitarra y Piano: conciertos educativos 
Alberto Aguado nació en esta · ciudad, ha realizado sus 
estudios musicales en la Uaiversidad de Guanajuato y en 
México, actualmente es maestro de la Escuela de Bellas Artes 
.de la Universidad Autónoma de Querétaro y del Conserva
torio Libre de Música "José Guadalupe Velázquez". 

Aguado Carreón hará su presentación en la Escuela 
Primaria República de Argentina, donde dará a conocer 
piezas clásicas de Ponce, Tarreaga, Bach y Lauro, utilizando 
como instrumento la guitarra. 

Por otro lado, Magdalena Nogúeras y Arturo · Castro 
formaron el dúo Piano Forte y se están presentando en el 
Auditorio del Museo Regional en donde tienen como 
invitados a alumnos de las escuelas secundarias. 

El dúo Piano Forte se inició en 1987 con la orquesta de 
Cámara de la Max'ima Casa de Estudios, viven ·en este 
ciudad, son catedráticos de la Escuela de Bellas Artes de la 
UAQ. 
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V Encµentro Estatal 
de Atletismo ,,..........,_-.., 

-'~ 

'\;,. e·\ 
- . ~.-.'*'·{ 

FOTO 1.- Durante la inauguración del V Encuentro 
Estatal de Atletismo, en el campus Querétaro del 
Tecnologico de Monteln!y, el pasado viernes 15. FOTO 
2.- Et' competidor 0806, uno de los favoritos en el 
lanzamiento de la bala, en el V Encuentro Estatal de 
,Atlet.ismo que se llevq a cabo los días 15 y 16 de febrero 
en el Instituto 'Fecnolog'.ico y de Estudios ~uperiores de 
Menterrey, Campus Ql1erétaro, y donde participó la 
Universidad Autonoma de Querétaro, la Escuela Nor
mal del Estado y el INDEREQ. FOTO 3.-Los atletas 
más sobresalientes del C)Hhpus Querétaro, en este V 
Encuentre Estatal dé Atletismo fueron: Violeta 
Navarro, campeona nacional en primera fuerza en 400 
mts con valla& y con 400 mts planos, Araceli Ovalle, 
segundo lugar centroamericano y relevos ~400 mts, 
campeona nacional en 4xl00 mts relevos, Irene Ovalle., 
campeona nacional en- 100 mts y 200 mts, y Arturo 
Martinez, campean nacional :!'mil metroe con obatacu- . 
los. FOTO 4.- En el salto de longitud. · 

Enfermedades diar~eícas 
y respiratorias-en los 
primeros cinco lugares 
como causa de muerte 

El presidente de la Sociedad 
de Salud Pública, Hécfor 
Marroquín Segura afirmó que 
.. nuestros hábi·tos, tradición y 
cultura· proporcionan que las 
enfermedades qiarreícas y 
respiratorias sigan figurando 
entre los' cinco primeros luga
res como causa de muerte". 

El funcionario dijo lo an
terior durante el análisis del 
tema "La salud y el agua", en 
la sesión anual que realiza el 
organi~mo que ·Marroquín 
Segura preside. 

Aún cuando en Querétaro, 
-agregó- por lo general el 
agua es apta para el consumo, 
no existen hábitos ni ·una 
cut.tura para su buen manejo 
por lo que se intensificarán 
los programas de educación, 
así como la vigilancia por 
parte de las dependencias 
respectivas, principalmente 
por la institución denom
inada CONAGUAS. 
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El func;onal espacio deportivo patrocinado por la eaja Popular Libertad, e~ la delegación munici~alde Carrillo· Puerto. · 

Con encu;en:tros de basquetbol fue ·inaugurado el conjunto 
deportivo_ de Ja Caja Popular Libertad en Carrillo Puerto 

Dentro de los objetívos de la Caja Durante los eventos deportivos, 
Popular Libertad, aparte de otor- los miembros de la Asociación Quer
gar un inmejorable servicio de etana sobre sillas de ruedas, dieron a . 
ahorro y crédito, se encuentra el de los espectadores un magnífico juego 
crear zonas recreativas para de basquetbol, y concluyeron con un 
nuestros socios, manifestó el di- apretado marcador de 19-18. 
rector general de esta cooperati~a Los contendientes, miembros de 
de Ahorro y Crédito en la•entidad, escuadras de minusválidos quer
Agapito .A rellano Pcmce, durante etanos, se enfrascarcm en un duelo, 
la inauguración de su cancha de:... que despertó el interés del público. 
µ0rtiva en la delegación de Fel.ip'e que s.e dió Gita para ver en ácción a 
Carrillo Puerto. los valientes atletas, que se brindaron 

Mencionó Arellano Ponce que con entusiasmo en el juego de aper
cticha área deportiva es en benefi- tura de la funcional eancha. 
cio de 1os 58 mil socios de la Cªja Entre los jugadores más destaca
Popular Libertad, y además con el dos del cotejo, estuvieron Gabriel 
propósito de hacer extensivo este Juárez y Antonio Vargas, quienes son 
servicio a .la sociedad; ésta unida.d cl~ro ejemplo para los deportistas . 
quedará abierta a todo el públióó. q1,1eretanos en general, y en pleno 

La inauguración de la caneh'a partido alentaron a sus coequiperos 
deportiva -que tuvo un co.sto para lograr el triunfo. 
aproximado de 120 · millones de Momentos después, entraron en 
pesos- se realizó el domingo acción las quin tetas femeniles de las 
pasado, con la presencia de medio Cajas Populares Libertad de 
centenar de socios, donde estuvo Querétaro y Celaya, en un encuentro 

· presente además el Coordinadór e¡ue resultó muy agradable por el 
del Comité Deportivo de la Caja buen basquetbol que practican ambos 
Popular Libertad, Profesor Anto- cuadros. 
nio Cano. Tanto las jóvenes de Celaya como 

Por su pa1 te el Profesor Edu- las queretanas ofrecieron buen 
ardo Vargas, Presidente del Con- espectáculo, demostrando que las 
sejo de Vig.ilancia, en el marc.o damas también pueden dar partid.os 
ínaugural su.brayó que ~·es satis- de calidad en el deporte ráfaga. 
factorio el esfuerzo de los Con
sejeros y empleados" quienes con 
tesón lograron la creación de e·sa 
instalación deportiva. 

f'n el mismo orden de ideas, 
Eduardo Vargas manifestó que 
para ellos la edificación de lugares 
recreativos e:; un compromiso, ya 
que de esta manera amplían los 
centros de diversión para sus so-
cios. 

El marcador finalmente favoreCió 
a las muchachas de Celaya ante las de 
Querétarn, que dieron su mejor esfu
erzo pero que finalmente no fructi
ficó. 

Antes del inicio de los partidos, el 
Director de la Caja Popular Libertad, 
Agapito Arellano Ponce, hizo en
trega simbólica de uniformes a los 
deportistas sobre sillas de r á'edas: 

Entretenida resultó la apertura c:' ·?_la cancha deportiva en Carrillo l_>uerto~ gracias a un partido 
· entre equipos de minusválidos, que ofrecieron grata demostración. 

1 ..,..... ................................ ..,..... ................................ ~--

Entrega de uniformes a los atletas. 

11.cciún, omc:uentro: Cell;lya va Querétaro. 

En la sencHla ceremonia el Promotor de Educación, Salvador Rodrigqes, presentó a loa Ejecutivos de esta caja: contador público 
Agapito Arellano Pon ce, director general; profesor Eduardo Vargas, presidente del Consejo de Vigilancia y contador público Luia 
L!;lón Ramires, contador general. Loa funcionarios acompaftan a los deportistas en llillaa de ruedM . 

. _,. ____ -..,,_ · ______ ....,.. __ -- -- - - ------- - -- --- Ir" - - -- -- --- -~ -- - - - ---- _..__ _ r - -- ---------- ,---------· 
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Por Jesús Mendoza Má.rquez 
-,,. ... ~ " ,. .. 

"NACHO" ••• TRELLES •.• EL PRIMER ENTRE
NADOR QUE SUBIO AL PRIMER EQUIPO A 
PRIMERA DIVISION ¡HACE 40 AÑOS •• ! 

. . 

Ahora que está Uegando a su recta final el 
campeonato de futbol de Segunda División en la 
ve1s1ón 1990-1991 y que se vislumbrªn equipos 
que jugarán La Liguilla para ascender, vemos que 
estarán 3 de los que iniciaron la primera temporada 
allá por 1950-51, y que fueron el Querétaro F.C. 
ahora "Gallos Blancos".:.Pachuca ... y Zacatepec ... 
el primero que subió, y el que más veces ha bajado 
y que éste año tratará de hacerlo por cuarta vez, 
en la persona del entrenador Maturano. 

Y conio siendo el equ}po "Azucarero" el 
primero que subíó a primera División en 1951 y 
en su primer año ocupará uno de los primeros 
lugares deLfutbol de Primera división, gracias a la 
mano de un "Chucha Cuerera" que ya era en 
aquellos años, un hombre que con el tiempe sería 
hasta nuestros días el más popular entrenador 
llamado Ignacio Trelles, queremos hacer inención 
a algo de la vida deportiva del actual hombre de 
la "cachucha" ... y asesor técnico nacional... 

EL T APATIO IGNACIO TRELLES ... NO FUE 
UN GRAN FUTBOLISTA ACTIVO ... PERO ES 
UN ENTRENADOR QUE ¡SE LAS SABE DE 
TODAS ... TODAS •• ! . 

El homb1e que subiera al Zacatepec a primera 
dh•isión en 1951 es un tapatío de nacimiento, que 
viera la luz por los turbulentos 20's y que desde los 
doce años de edad, sus padres lo llevaron a radicar 
al Distrito Federal, cerca del hogar de aquel gran 
futl;>olista del Atlante llamado Nicho Mejía, que 
fuera de los jugadores mexicanos que fueron a La 
Primera Copa Mundial en 1930, que se ·celebró en 
Montevideo, Uru$uáy. 

"Nicho" Mejía, siendo ídolo de "Nacho" 
Trenes fué el que lo motivara a practicar el futbol 
y por los inicios de 'los años 30's·, jugando en el 
ba.irrio, "Nacho" Trelles fué visto jugar por Ga'Spar 
Rubio que fué el que lo llevara a las Fuerzas · 

: . . . . .. " ·- . 

inferiores del Necaxa, aquel de los "l l Herma
nos", pero sólo duró ahí del 32 al 35, pues regresó 
al futbol LLanero y jugó con el equipo llamado 
Mutualista, para luego volver con los .. electricis
tas" en 1940 y debutar en Primera División en un 
partido nocturno contra · el "Sporting". 

Siguó vistiendo los colores ... rojiblancos" hasta 
1943, pero en ese año, el equipo capitalino, que por 
aquel entonces comandaba Ernesto Pauler. se 
desmembró ... Los jugadores se fueron a otros 
equipos y "Nacho" llegó al América, jugando en 
La Temporada de 1944-1945 en la me.día cancha. 

Por aquellos años el equipo de futbol Monterrey 
ya estaba en Primera División, pero había sufrido 
un accidente de carretera grave quedándose sin 
jugadores claves, pidió ayuda a los equipos del 
circuito que les prestaran jugádores y el América 
les cedió al novato Ignacio Trelles. · 

Con los norteños sólo jugó "Nacho" Trelles un 
añ-o y fué en 1946, pues hubo la oportunidad de 
ir a Jugar a un equipo en el país de los "primos" 
con e'l "Balkins de Chieago". · 

Sin embargo pronto regresó a México "Nacho" 
Trelles ... y se contrató con el Atlante en 1948, pero 
con tan mala fortuna que sólo jugó el partido de 
su presentación que fue el de su despedida, pues 
en. una entrada del portero "Pulques" León, que 
había sido su compañero en el Marte, donde 
también jugará. Le fracturó la piema, moúvo que 
lo hiciera retirarse del futbol selectivo. 

POSTERIOR A ESA LESION ... NACHO 
.TRELLES SE HACE ENTRENADOR 

En 1940-1950 junto con sus compañeros Rafael 
Navarro y Manolo Alonso, se prepara tomando 
cursos de· entrenador y debuta con el Zacatepec 
para ascenderlo en su primera participación en La 
Segunda División y ya en Primera, en su primer 
año lo coloca en tercer lugar. Teniendo baj_o su 
tutela a jugadores del calibre de un Murillo, "Pan
chito" Herná1_1dez, Cárdenas, Roca, Candia, 

· .;~ 

Cuburu, Jasso y Horacio Casarín. . 
Ignacio Trelles o el hombre de la "cachucha" 

está considerado el mejor entre.nador mexicano 
con el honor de haber dirigido a la mejor Selección 
Mexical'la de todos Los Tiempos... La que nos 
representó en el ·Mundial Chileno de 1962, cuando 
jugando en "Viña del mar" perdió con Brasil 2-
0, y uno a cero con España con el gol de Peiró en 
el último minuto ... y le gano a los subcampeones 
mundiales checoslovacos por 3 a uno, siendo con 
estos hombres: Carbajal, del Muro, ViHegas, 
Sepúlveda, Nájera, Cárdenas, Isidoro Días, 
"Chava" Reyes, Héctor Hernández, Antonio 
Jasso, y Alfredo del Aguila. 

Después dé m~ncionar a la mejor selección 
mexicana de su historia, cabe decir cual fué la 
primera que se integró: :La primera vez que st 
iritregó un seleccionado mexicano, fué con motivo 
de los IX Juegos Olímpicos, que se celebraron en 
Amsterdan, Holanda: El equipo se integró- así: 
Nacho de la Garza y Osear Bonfiglio: "Caballo" 
Guevara, Rafael "Record" Garza, Agustín Ojeda. 
y "Chico" Cerrilla; Nieves Hernández, Pedro Su.: 
maga, "Oso" Cerrilla y Pata Dura "Rojas", luan 
Terrazas, Juan "Trompo" Carreña, Ernesto Soto, 
Adeodato Garcés, y "Nicho" Mejía, el ídolo de 
"Nacho" Trelles... · 

Se extenderá por todo el estado el programa 
"Deportista Madru-gador u, del lndereq 

Por Erth.al Mello 

"Deportista Madrugador" se llama un ambicioso 
programa que este fin de mes pondrá en práctica 
la Direccióp. de Deporte y Atención a la Juventud 
del Indereq, por medio de su recién creada 
Coordfoación de Medicina Deporiva, que tiene a 
su cargo Horacio Durán, cirujano especialista en 
ese ámbito, egresado del Instituto Politécnico 
Nacional. 

medicina están motivando para llegar a los lugares 
más alejados. El objetivo primordial es hacer 
promoción de la salud, por medio de la medicina 
aplicada al deporte. Concientizar a todos los 
deportistas, sobretodo a los que lo hacen de: manera · 
org~nizada, de la importancia que tie~ ·~ el que se 
realizen exámenes médicos, para ver.ificar su 
estad~ de salud., su capacidad física, atlética, y 
también detectar en · forma temprana cualquier 
enfermedad. Para ese programa se recibe un 
importante apoyo de la Escuela de Medicina de la 
U AQ y de la Dirección de Salud. 

Mencionó que la Coordinación de Medicina del , 
Deporte está formando un equipo especial de 
trabajo, .Que consta del área de psicología, como 
apoyo a los deportistas de alto ·rendimiento al · 
mismo tiempo que se realizan prácticas con la 
Escuela de Nutrición de la UAQ para que esta dé 
también su. aportación al programa. "Es un 
esfuerzo de var~os grupos, en beneficio de l0s 
deportistas" enfatizó Horacio Durán. 

E1 programa se efectuará el primero y Último 
domingo de cada mes en las unidades deporivas del 
Indereq de esta capital, San Juan del Río, Cad
ereyta, Jalpan, y Tequisquiapan, de las· 8:00 a las 
10:00 horas, con atención gratuita a todos los 
deportistas, inluídos los que practican el deporte 
recreativo. Se contará con el apoyo de 5 estugi
antes de la Escuela de Medicina de la UAQ y de 
30 pasantes del Sector Salud, seüaló Horado 
Durán, quien exp.Iicó que el programa "Deportista 
Madrugador", tiene como idea preservar y elevar 
el nivel de salud de todos los deportistas, además 
de programas el entrenamiento adecuado para el 
tiopo de deporte que practica, con la finalidad de 
elevar su rendimiento físico, al mismo tiempo 

. evit~r lesiones, y si éstan se dan que el rehabili
tam1ento sea lo más prontamente. 

Indicó que con el . chequeo riguroso -donde s1: 
contempla un estudio morfofuncional- se le ped ir:i 
a las asociaciones deportivas de la entidad, que 
no~bren a sus elementos más destacados, para 
realizarles el examen, hacer la valorización v con 
e.l tiempo hacer. el seguimiento c,linico del depor
tistas. 

A partir ,de·- esos municipios estratégicos -
c.onitnuó Horaeio Durán- se pretende dar servkio 
a tod9s los rincones .del Estado; los pasantes de 
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Al final de la evaluación de hectar
iaje sembrado durante el ciclo pri
mavera-verano 1990-90, el informe 
dice así: Se sembró el 91 por ciento 
de la superficie programada y se al
canzó una eosecha de casi 240 mil 
toneladas. La Secretaria de Agricul-· 
tura y Recursos Hidráulicos dice en 
un .documento que, con respecto al 
ciclo anterior, la superficie cos
echada en 90 fue superior en 25 mil 
toneladas, arrojando con ello una 
producción adicional estimada en 
más de 60 mil toneladas. 

En el informe, el delegado de la 
SARH en Querétaro, Arturo Sanchez 

En 90 se cosecharon más de 60 mil 
toneladas con relación 89: SARH 

Jiménez, indica que el volumen de 
siembra y producción en zonas de 
temporal durante 1990 aumentó en 
gran proporción debido a la correcta 
distribución de lluvias, con las que 
además se abatió la superficie 
siniestrada pór sequías, reduciéndose 
de manera importante el efecto de las 
plagas. En este aspecto, las lluvias 
operaron oomo mecanismo de control 

biológiGo. 
Así, de las 126, 612 hectareas 

cosechadas en el ciclo primavera
verano 1990, el 76. I por ciento cor
respondió a superficies sembradas en 
zonas de temporal, mientras que el 
23.9 por ciento restante se localizó en 
áreas bajo riego. 

Con respecto a la produceióh 
obtenida, refiere el funcionario de la 

EDMUNDO BANDA Q. 

dependencia que de las 238, 630 
toneladas que se cosecharon, 158, 711 
procedieron de las tierras bajo riego, 
correspondiendo 79, 919 toneladas 
alos productos logrados por los agric
ultores que levantar9n las cosechas en 
las superficies bajo temporal. · 

Del eien por ciento de esta 
producción, el 37.6 por ciento corre
spondió a la cosecha de maíz, el 10.3 
por ciento a la relación maíz-frijol, 
el 38.8 por ciento a la de sorgo, el 7 .. 5' 
por ciento a los de forrajes, el 2.5 por 
ciento a hortalizas, el 1. 7 a la de trigo 
y el 1.2 a la de frijol solo. (Mary 
González Hernández). 

~ 
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NO SOLO OFRECEMOS TRANSPORTE.PROPORCIONAMOS SERVICIO. 

Polvo eres ... {Foto de Jesús Ontiveros). 

Lo llevamos a cualquier parte del país. 
( hasta 10 toneladas) 

Servicio a la industria, 
comerc,io y a particulares. 

Por el precio,no se preocupe: 
NOS ARREGLAMOS. 

AV. HERCULES XQ 65-A OTE. 

TEL 2 * 57 * 03 
. HERCllES,QRO. 

CAJA POPULAR LIBERTAD 
S. de S.E. de R~L. de C.V. 

NUEVAS POLITICAS 
OBTENGA PRESTAMOS POR SEIS TANTOS LO DEPOSITADO 

Y PLAZOS DE HASTA DOS AÑOS Y. MEDIO. 
Ejemplos: 

1.- PREST AMO NORMAL: Cuando su crédito sea mayor de $15'000,000.00 y hasta $80'000,000.00, tiene un plazo 
para pagar de DOS AÑOS Y MEDIO con su antigüedad eorrespondiente como socio, y el interés real neto del 2'.2% 
mensual sobre saldos. 

2.- LINEAS DE CREDITO: Para actividades comerciales y productivas, y antigüedad mínima de 20 días como 
socio, obtiene un préstamo SEIS TANTOS lo depositado a un interés real neto del 3.5% mensual sobre saldos, Y 
un plazo de UN AÑO DOS MESES. 

3.- CREDITO AGROPECUARIO: Se otorgarán préstamos para actividades agrícolas y pecuarias de CINCO 
TANTOS lo depositado y de $15'000,000.00 a $60~000,000.00 con un inter,és real del 3.5% sobre ·saldos Y podrá 
pagarse en una sola exhibición a los seis meses o parcialmente con su antigüedad correspondiente como socio. 

4.- CUENTA PERSONAL: Para todos nuestros socios con una antigüedad de SEIS MESES les ofrecemos este 
servicio sin reciprocidad, crédito de $2'000,000.00 a $10'000,000.00, según su capacidad de pago. 


	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-1
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-2
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-3
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-4
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-5
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-6
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-7
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-8
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-9
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-10-11
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-12
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-13
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-14
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-15
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-16
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-17
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-18
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-19
	NAM # 40 (18 FEBRERO 1991)-20

